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Не На ту фиШку поставили

А ведь правы оказались наши эксперты. Год 
назад на консилиуме «Ъ-Finance» они обо-
значили  дальнейшую судьбу ипотеки: с под-
держкой государства — будет развивать-
ся, при отсутствии каких-либо инициатив — 
остановится. Так и вышло: почти год продукт 
был скорее мертв, чем жив. Но стоило толь-
ко российским властям предпринять первые 
действия по вливанию в рынок ипотечно-
го кредитования средств, его объемы нача-
ли стремительно увеличиваться. Справедли-
вости ради надо заметить, секьюритизация 
ипотечных портфелей и выпуск ипотечных 
облигаций – лишь малая часть идей, кото-
рые предлагали наши эксперты для реани-
мации продукта в марте 2009 года. Ну, будем 
надеяться, это только начало. Мне вот что 
интересно. Абсолютно параллельно процес-
су полного забвения ипотеки со стороны ру-
ководства страны разворачивалась кампа-
ния по поддержке другого кредитного про-
дукта – автокредитования. И, казалось бы, 
немало действий предпринято, и программы 
неоднократно корректировались в надеж-
де нащупать-таки точку эффективного при-
ложения — все тщетно. Спроса как не было, 
так и нет. Даже немного обидно, что ипоте-
ка, которая заведомо имела больше шансов 
на горячий отклик со стороны населения, 
получила внимание первых лиц государства 
столь поздно. Остается уповать на то, что 
пыл потенциальных заемщиков за это время 
не угас, и ее не постигнет судьба хрониче-
ского оздоровления.  n
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НачиНает с Нуля

ниЗкая ставка и привлекательная стоиМость 
жилья дали иМпульс новоМу раЗвитию ипотеч-
ного кредитования, однако воспольЗоваться 
удачныМ МоМентоМ сМожет не каждый

TREND

НевольНый рыНок жилья 

российские власти наМерены вложить в рынок 
ипотечного кредитования огроМные средства, 
однако инициативы правительства далеки от 
рыночных потребностей

Дело за малым 

рынок кредитования Малого и среднего биЗне-
са первыМ испытал влияние криЗиса. качество 
биЗнес-ЗаеМщиков и сегодня оставляет желать 
лучшего, но банки готовы идти на уступки

SERVICE

ставки Наголо 

в середине января сбербанк пошел на очередное 
снижение процентов по депоЗитаМ и, как пока-
Зывает практика, его приМеру, скорее всего, по-
следуют остальные банки

ANALYSIS

розНица без массовки

роль програММ кредитования фиЗических лиц 
воЗрастает в биЗнесе все большего количества 
банков

баНки — в рамки

госдуМа Запретила банкаМ повышать ставки по 
кредитаМ в одностороннеМ порядке, в перспек-
тиве будут все активнее раЗвиваться кредиты с 
плавающей ставкой
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По-видимому, ипотека готова пережить вто-
рое рождение. Несмотря на серьезное па-
дение объемов ипотечного рынка в целом за 
прошлый год (по данным ЦБ, в целом по Рос-
сии они сократились в пять раз по сравнению 
с предыдущим годом,  по Самарскому регио-
ну падение составило 79,38% — с 18933,7 млн 
руб. в 2008 году до 3 904,6 млн руб. за 2009 
год), сравнение данных первого и второго по-
лугодия говорит о тенденции роста этого по-
казателя. Согласно сведениям ЦБ если в пер-
вой половине года на территории Самарской 
области было выдано жилищных кредитов на 
сумму 1495,6 млн руб., то показатель за вто-
рую половину года выше на 161,07% и состав-
ляет 2409 млн руб. При этом если в конце 2009 
года  лишь в ряде банков объективно отмечали 
оживление кредитных процессов, то сегодня 
об этом говорят представители всех финансо-
вых учреждений. «Еще в сентябре прошлого 
года мы зафиксировали резкий рост интере-
са населения к ипотеке, — говорит и.о. пред-
седателя правления Национального Торгово-
го Банка Михаил Романов. — Сегодня актив-

ность потенциальных заемщиков продолжает 
расти. В декабре прошлого года в НТБ было 
принято 236 новых заявок на ипотечные кре-
диты на сумму 244 млн. рублей. В перспективе 
2010 год, на мой взгляд, будет годом возрож-
дения ипотеки».

Рост интереса к ипотечному продукту бан-
киры связывают со стабилизацией и пози-
тивными изменениями в экономике страны, 
восстановлением платежеспособности на-
селения, с замедлением темпа инфляции. По-
вышает спрос на кредитные ресурсы для по-
купки жилья снижение цен на рынке недвижи-
мости, а особенно – прекращение их падения 
и даже некоторый рост. «Планы по росту рын-
ка в 2010 году весьма масштабны, во многом 
они связаны с улучшением общеэкономиче-
ской ситуации в стране, — говорит директор 
управления кредитования частных клиентов 
Поволжского банка Сбербанка Сергей Еме-
льянов. – По нашему региону отчетливо замет-
но оживление на рынке жилья с начала сен-
тября. Возможно, к ряду клиентов приходит 
понимание, что цены близки к дну: ранее они 

не решались вкладываться, потому что жда-
ли продолжения падения, однако уже в районе 
полугода цены стоят, поэтому все больше по-
тенциальных заемщиков решает, что пора по-
купать недвижимость, сейчас самое время». 

«На рынке недвижимости началась ста-
билизация, — отмечает руководитель ККО 
в Самаре «Городской ипотечный банк» Еле-
на Битяй. — За последние полтора-два  года 
формировался отложенный спрос на жилье, 
на рынке недвижимости была неопределен-
ность. Сегодня картина уже другая: в ряде ре-
гионов мы уже видим небольшое повышение 
цен на ликвидное жилье».

«Уже сегодня зафиксировано повыше-
ние стоимости квадратного метра, — подчер-
кивает директор инвестиционной компании 
«Спектр недвижимости» Екатерина Конахи-
на. — Данная тенденция сохранится, так как 
все мы могли наблюдать за тем, как в Самаре 
«развивается» строительная отрасль: в 2009 
году многие компании остановили строитель-
ство, не было начато ни одной новой стройки. 
На примере нашей компании: в 2008 году мы 

ипотека НачиНает с Нуля
коНец 2009 гоДа отМетился оживлениеМ на рынке ипотечного кредитования. удивитель-
но ниЗкая ставка – от 9,5%, такое предложение было редкостью даже в благополучные до-
криЗисные вреМена, – и стоиМость жилья на уровне трехлетней давности приводит Мно-
гих россиян к Мысли о тоМ, что едва ли Можно дождаться лучших вреМен для решения 
квартирного вопроса. и это действительно так. однако воспольЗоваться удачныМ МоМен-
тоМ сМожет не каждый.  НаТалья КУДРяшОВа

по мНеНию экспертов, самые печальНые времеНа Для ипотеки уже позаДи
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одновременно вели строительство 15 зданий, 
в 2009-2010 году — 3 зданий. Естественным 
образом эти факторы приведут к дефициту ка-
чественного нового современного жилья».

ставка

Кроме того, по словам банкиров, существен-
но «подогревает» рынок ипотеки участие госу-
дарства в судьбе этого продукта, в частности, 
последовательное снижение ставки аиЖК по 
ипотечным кредитам и внедрение различных 
способов поддержки отдельных категорий на-
селения. «На резкий рост интереса населения 
к ипотеке сработало одновременно несколько 
факторов, и в том числе снижение ставок по 
федеральной ипотечной программе, осущест-
вляемой правительством через аиЖК. Кредиты 
стали реально доступными: минимальная став-
ка по ним (9,55% годовых) сегодня ниже, чем 
она была до кризиса, — отмечает Михаил Рома-
нов. — Наверное, еще важнее то, что застрой-
щики и продавцы жилья вернулись наконец-то в 
область реальных цен, приближенных к реаль-
ной стоимости квадратного метра». 

«Оживление рынка ипотеки связано со 
снижением стоимости жилья в 2009 году, с 
политикой аиЖК по снижению вслед за став-
кой рефинансирования процентных ставок 
по ипотечным кредитам, с активным внедре-
нием аиЖК различных способов поддержки 
отдельных категорий населения (появление 
программы «Военная ипотека», расширение 
сфер применения средств материнского ка-
питала), со стабилизацией экономической си-
туации в стране в целом», — отмечает началь-
ник Управления продаж и клиентского обслу-
живания ОаО «Первобанк» игорь Гржещук.

«На мой взгляд, снижение ставок по стан-
дартам аиЖК до 9,5-10% и прельщает основ-
ное количество заемщиков, несмотря на то, что 
большинство из них все-таки не уверены в сво-
ей долгосрочной перспективе обслуживания 
кредита, — говорит начальник отдела рознич-
ного кредитования Балтинвестбанка Ольга Гра-
чева. — Наверное, заемщики, которые прибе-
гают к данному виду кредитов сегодня, делают 
это от безысходности: в период разгара кри-
зиса, когда неуверенность в завтрашнем дне 
была наиболее острой, такое решение было 
практически невозможно принять, но проблема 
у людей никуда не делась, и реальной возмож-
ности ее решить, кроме как в кредит, нет».

Учитывая, что подавляющее большинство 
коммерческих банков сегодня выдают ипотеку 

по стандартам аиЖК, отказавшись или прио-
становив развитие собственных программ, 
ипотечные ставки, устанавливаемые стандар-
тами аиЖК, являются неким ориентиром ипо-
течного рынка. «Ставки всегда зависят от ре-
финансирующих институтов, а в России всег-
да было не так много конечных потребителей 
этих продуктов, — поясняет директор филиа-
ла «Самарский» Балтинвестбанка артем Мас-
лов. — По большому счету, их три: бюджет 
(государство), крупные федеральные банки 
(Сбербанк и ВТБ), банки с иностранным капи-
талом. Это три источника, откуда традицион-
но вливаются средства в ипотеку».

«В 2008 году в НТБ выдавались кредиты на 
приобретение жилья как в рамках собствен-
ных программ банка, так и в соответствии с 
программой аиЖК, — говорит Михаил Рома-
нов. — В 2009 году действие собственных ипо-
течных кредитных программ в НТБ было прио-
становлено, и кредиты выдавались только по 
программе аиЖК, в том числе по программе 
«Военная ипотека». В ближайшее время мы 
возобновим ипотечное кредитование по соб-
ственным программам».

О выдаче ипотеки по федеральным стандар-
там аиЖК также сообщили в Городском ипотеч-
ном Банке, Балтинвестбанке. Первобанк работа-
ет как по стандартам аиЖК, так и по собствен-
ным программам ипотечного кредитования: в 
рублях и долларах Сша, с фиксированной, пла-
вающей и комбинированной процентной став-
кой, запускается программа кредитования под 
залог имеющейся недвижимости. 

Ставки по ипотечным кредитам в Сбербан-
ке и ВТБ немного выше предлагаемых агента-
ми аиЖК, но и они стремятся к снижению. Так, 
в Сбербанке сегодня можно получить сред-
ства на приобретение или строительство жи-
лья под 13,5 — 17,25 %, в ВТБ24 – в пределах 

14,1-18,1%. Впрочем, как отметил Сергей Еме-
льянов, с середины января в Сбербанке из-
менился подход по формированию процент-
ных ставок. К примеру, они были снижены для 
участников зарплатных проектов банка и те-
перь составляют 90% от базовых ставок по 
целому ряду кредитных продуктов, в том чис-
ле и ипотечному (в пределах 12,15-14,05%). 
Кроме того, Сбербанк ввел индивидуальные 
условия предоставления кредитов на приоб-
ретение жилой недвижимости ветеранам Ве-
ликой Отечественной войны, имеющим право 
на получение жилищной субсидии, и их близ-
ким родственникам. 

Ставки по ипотечным программам ком-
мерческих банков выше, и диапазон их гораз-
до шире — 10-17%, но можно встретить пред-
ложение и выше 20%. Стоит отметить, что и 
в госбанках, и в коммерческих учреждениях 
нередко ставки могут дифференцироваться 
в зависимости от срока кредитования, суммы 
первоначального взноса, формы подтвержде-
ния дохода. К примеру, в Нордеа Банке ставки 
по данным видам кредита зависят в основном 
от формы подтверждения доходов и состав-
ляют в рублях – от 13,5 до 16% годовых, в дол-
ларах Сша и евро – от 7 до 11% годовых. 

«ипотечный продукт по стандарту аиЖК 
по стоимости находится вне конкуренции, — 
поясняет  игорь Гржещук. – Однако собствен-
ные программы банков могут привлекать тех 
клиентов, которые по каким-либо причинам не 
подходят под жесткие требования стандарта 
аиЖК, в частности, клиентов привлекает воз-
можность предоставления различных форм 
подтверждения дохода».

«По нашему мнению о конкуренции сейчас 
речи не идет: количество банков, готовых пре-
доставить ипотечный кредит по собственным 
программам, небольшое. и в целом о развитии 

COVER STORY | в начале пути

• осНовНые условия 
программы аижк*:
— процентные ставки фиксирован-
ные — от 9,43% в рублях (зависит от 
текущего значения ставки рефинан-
сирования ЦБ рФ); 
— размер кредита от 300 000 рублей 
до 4 000 000 рублей; 
— кредит предоставляется на покупку 
квартиры на вторичном рынке жилья 
или готового индивидуального жило-
го дома с земельным участком (в соб-
ственности); 

— размер первоначального взноса — 
от 30% стоимости жилья при покупке 
квартиры, от 40% — при покупке ин-
дивидуального жилого дома; 
— срок кредитования от 4 до 30 лет; 
— возможность досрочного погаше-
ния кредита без комиссий; 
— удобные формы расчетов по сдел-
кам (аккредитив, ячейки, безналич-
ный перевод);
— обязательное подтвержде-
ние дохода заемщика по форме 
2-НДФЛ. n

*Более полную информацию можно получить на сайте ОАО «АИЖК».
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рынка, на наш взгляд, говорить нельзя, посколь-
ку принципиально ничего в нем не поменялось 
(к изменениям можно отнести только уход ряда 
сильных игроков с рынка либо переход специ-
ализированных ипотечных банков с кредитова-
ния по собственной программе на программы 
аиЖК, ужесточение требований к заемщикам, 
рост процентных ставок), —  говорит начальник 
отдела розничного бизнеса Самарского фили-
ала «Нордеа Банка» Василий Гринев. — Мож-
но отметить некоторое оживление на рынке в 
4 квартале 2010 г., которое вызвано как возоб-
новлением предоставления ипотечных креди-
тов российскими банками, так и некоторым по-
ниманием (верным или не верным – не ясно), 
что цены на недвижимость достигли возможно 
минимального значения».

ауДитория

Таким образом, процентная ставка по ипоте-
ке сегодня утратила функцию орудия конку-
рентной борьбы на рынке, равно как и пере-
стала быть критерием доступности заемных 
средств. Насколько динамично будет разви-
ваться рынок ипотеки в ближайшем будущем, 
зависит и от того, насколько этот продукт бу-
дет востребован, и от того, насколько слож-
но будет его получить. и в этом плане суще-
ственную роль сыграли серьезный пересмотр 
и ужесточение банками требований к заемщи-
кам, в первую очередь, повышение требова-

ний к их платежеспособности и стабильности 
дохода. В результате в категорию надежного 
попадает значительно меньшее число потен-
циальных заемщиков, в том числе из-за тре-
бований подтвердить доход справкой 2-НДФл, 
наличия «черных пятен» в кредитной истории 
либо «нестабильной», по оценке банка, про-
фессии. Также серьезным препятствием на 
пути получения кредита для многих клиентов 
становится требование о наличии собствен-
ных средств в размере 20-30%.  

«Большинство банков сегодня работают с 
теми клиентами, которые могут подтвердить 
свой доход справкой 2-НДФл, большое вни-
мание уделяется кредитной истории, — отме-
чает игорь Гржещук. – Для большинства кли-
ентов основным препятствием в оформлении 
ипотеки был и остается размер первоначаль-
ного взноса (в среднем 30% от стоимости при-
обретаемого жилья)».

Впрочем, по оценке банкиров, несмотря на 
жесткий отбор, ипотека сегодня находит своих 
«клиентов». «Только за декабрь 2009 года мы 
выдали 151 ипотечный кредит на общую сумму 
143 млн рублей, что в 2,5 раза превышает уро-
вень ноября. Всего за 2009 год НТБ выдал 502 
ипотечных кредита на сумму 504, 3 млн рублей, 
для сравнения — в 2008 году был 681 ипотеч-
ный кредит на сумму 1 млрд 67 млн рублей», — 
подчеркивает Михаил Романов. 

Оживление ипотечных продаж отмечают 
и риэлторы. «Мы отметили активность поку-

пателя в ноябре-декабре 2009 года, продажи 
по нашей компании выросли на 40% по отно-
шению к августу того же года, — говорит Ека-
терина Конахина. – Также в конце 2009 года 
наша компания возобновила сотрудничество 
с банками. и если до кризиса объем ипотеч-
ных сделок составлял в среднем 10% от об-
щего объема продаж, в 2009 году объем про-
данных по ипотеке квартир можно прирав-
нять к нулю, то с начала 2010 года мы видим 
активность и желание как со стороны потре-
бителя, так и банков брать и выдавать ипо-
течные займы. За январь мы провели 4 ипо-
течные сделки, все они были начаты в про-
шлом году». 

Впрочем, отмечают банкиры, тем клиен-
там, которые сегодня получают отказ в пре-
доставлении кредита, возможно, не стоит 
отчаиваться. «ипотека — дело ответствен-
ное, и перед принятием окончательного ре-
шения необходимо тщательно взвесить все 
«за» и «против», — отмечает Елена Битяй. 
— Тем, у кого есть возможность взять ипо-
течный кредит и потребность в улучшении 
жилищных условий, очевидно, стоит пойти 
на этот шаг. Но с другой стороны, если нет 
острой необходимости в покупке жилья и 
уверенности в стабильности дохода, лучше 
максимально взвешенно подойти к вопросу 
обременения себя долгосрочными кредит-
ными обязательствами и еще раз все про-
считать и не спешить».  n

Банк Вид 
(назВание) 
кредита

Варианты  
подтВерждения 
дохода

Валюта Фиксиро-
Ванная 
процентная 
стаВка

плаВающая  
процентная стаВка

комБинироВанная  
процентная стаВка

срок  
кредито-
Вания

мин. размер  
перВоначаль-
ного Взноса

срок  
изменения  
процентной 
стаВки

Возможность  
досрочного 
погашения

нордеа Банк
Классический 
ипотечный 
кредит

2-НДФЛ

Руб. 14-15%

13,5-14,5% 

Не более 
30 лет

20%

Первые 12 мес.

При дифференцирован-
ных платежах –  
без санкций  
и ограничений, 
при аннуитетных плате-
жах 3-мес. мораторий

MosPrimeRate 6мес. плюс 4,5-5,5 п.п. Начиная с 13 мес.

13,75-14,75% Первые 60 мес.

MosPrimeRate 6мес. плюс 3,75-4,75 п.п. Начиная с 61 мес.

$

9-10%

7-8% Первые 12 мес.

LIBOR 12 мес. плюс 5-6 п.п. Начиная с 13 мес.

Первые 60 мес.

LIBOR 12 мес. плюс 5-6 п.п. Начиная с 61 мес.

Евро

7-8% Первые 12 мес.

EURIBOR 12 мес. плюс 5-6 п.п. Начиная с 13 мес.

8-9% Первые 60 мес.

EURIBOR 12 мес. плюс 5-6 п.п. Начиная с 61 мес.

справка по форме 
банка

Руб. 15-16%

14,5-15,5% Первые 12 мес.

MosPrimeRate 6мес. плюс 5,5-6,5 п.п. Начиная с 13 мес.

14,75-15,75% Первые 60 мес.

MosPrimeRate 6мес. плюс 4,75-5,75 п.п. Начиная с 61 мес.

$

10-11%

8-9% Первые 12 мес.

LIBOR 12 мес. плюс 6-7 п.п. Начиная с 13 мес.

9-10% Первые 60 мес.

LIBOR 12 мес. плюс 6-7 п.п. Начиная с 61 мес.

Евро

8-9% Первые 12 мес.

EURIBOR 12 мес. плюс 6-7 п.п. Начиная с 13 мес.

9-10% Первые 60 мес.

EURIBOR 12 мес. плюс 6-7 п.п. Начиная с 61 мес.

таблица креДиты На приобретеНие жилой НеДвижимости  
На вторичНом рыНке в баНках самары
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Банк Вид 
(назВание) 
кредита

Варианты  
подтВерждения 
дохода

Валюта Фиксиро-
Ванная 
процентная 
стаВка

плаВающая  
процентная стаВка

комБинироВанная  
процентная стаВка

срок  
кредито-
Вания

мин. размер  
перВоначаль-
ного Взноса

срок  
изменения  
процентной 
стаВки

Возможность  
досрочного 
погашения

нордеа Банк

Целевой 
ипотечный 
кредит

2-НДФЛ

Руб 14-15%

13,5-14,5% 

Не более 
30 лет

20%

Первые 12 мес.

При дифференцирован-
ных платежах –  
без санкций  
и ограничений, 
при аннуитетных плате-
жах 3-мес. мораторий

MosPrimeRate 6мес. плюс 4,5-5,5 п.п. Начиная с 13 мес.

13,75-14,75% Первые 60 мес.

MosPrimeRate 6мес. плюс 3,75-4,75 п.п. Начиная с 61 мес.

$

9-10%

7-8% Первые 12 мес.

LIBOR 12 мес. плюс 5-6 п.п. Начиная с 13 мес.

8-9% Первые 60 мес.

LIBOR 12 мес. плюс 5-6 п.п. Начиная с 61 мес.

Евро

7-8% Первые 12 мес.

EURIBOR 12 мес. плюс 5-6 п.п. Начиная с 13 мес.

8-9% Первые 60 мес.

EURIBOR 12 мес. плюс 5-6 п.п. Начиная с 61 мес.

справка по форме 
банка

Руб. 15-16%

14,5-15,5% Первые 12 мес.

MosPrimeRate 6мес. плюс 5,5-6,5 п.п. Начиная с 13 мес.

14,75-15,75% Первые 60 мес.

MosPrimeRate 6мес. плюс 4,75-5,75 п.п. Начиная с 61 мес.

$

10-11%

8-9% Первые 12 мес.

LIBOR 12 мес. плюс 6-7 п.п. Начиная с 13 мес.

9-10% Первые 60 мес.

LIBOR 12 мес. плюс 6-7 п.п. Начиная с 61 мес.

Евро

8-9% Первые 12 мес.

EURIBOR 12 мес. плюс 6-7 п.п. Начиная с 13 мес.

9-10% Первые 60 мес.

EURIBOR 12 мес. плюс 6-7 п.п. Начиная с 61 мес.

Нецелевой 
ипотечный 
кредит

2-НДФЛ

Руб. 16-17%

15,5-16,5%

Не более 
20 лет

20%

Первые 12 мес.

При дифференцирован-
ных платежах – без санк-
ций и ограничений, при 
аннуитетных платежах 
3-мес. мораторий

MosPrimeRate 6мес. плюс 6,5-7,5 п.п. Начиная с 13 мес.

15,75-16,75% Первые 60 мес.

MosPrimeRate 6мес. плюс 5,75-6,75 п.п. Начиная с 61 мес.

$

11-12%

9-10% Первые 12 мес.

LIBOR 12 мес. плюс 7-8 п.п. Начиная с 13 мес.

10-11% Первые 60 мес.

LIBOR 12 мес. плюс 7-8 п.п. Начиная с 61 мес.

Евро

9-10% Первые 12 мес.

EURIBOR 12 мес. плюс 7-8 п.п. Начиная с 13 мес.

10-11% Первые 60 мес.

EURIBOR 12 мес. плюс 7-8 п.п. Начиная с 61 мес.

справка по форме 
банка

Руб. 17-18%

16,5-17,5% Первые 12 мес.

MosPrimeRate 6мес. плюс 7,5-8,5 п.п. Начиная с 13 мес.

16,75-17,75% Первые 60 мес.

MosPrimeRate 6мес. плюс 6,75-7,75 п.п. Начиная с 61 мес.

$

12-13%

10-11% Первые 12 мес.

LIBOR 12 мес. плюс 8-9 п.п. Начиная с 13 мес.

11-12% Первые 60 мес.

LIBOR 12 мес. плюс 8-9 п.п. Начиная с 61 мес.

Евро

10-11% Первые 12 мес.

EURIBOR 12 мес. плюс 8-9 п.п. Начиная с 13 мес.

11-12% Первые 60 мес.

EURIBOR 12 мес. плюс 8-9 п.п. Начиная с 61 мес.

таблица креДиты На приобретеНие жилой НеДвижимости  
На вторичНом рыНке в баНках самары
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таблица креДиты На приобретеНие жилой НеДвижимости  
На вторичНом рыНке в баНках самары

Банк Вид 
(назВание) 
кредита

Варианты  
подтВерждения 
дохода

Валюта Фиксиро-
Ванная 
процентная 
стаВка

плаВающая  
процентная стаВка

комБинироВанная  
процентная стаВка

срок  
кредито-
Вания

мин. размер  
перВоначаль-
ного Взноса

срок  
изменения  
процентной 
стаВки

Возможность  
досрочного 
погашения

перВоБанк

Первый-
Рублевый

2-НДФЛ

Руб.

14,75%

  

30%

86 МЕС

Начиная с 13-го 
месяца с даты получения 
кредита, при этом сумма 
частичного досрочного 
погашения кредита не 
менее $1 000

15,00% 122 МЕС.

15,25% 182 МЕС.

15,50% 242 МЕС.

15,75% 302 МЕС.

справка по форме 
банка

15,75% 86 МЕС

16,00% 122 МЕС.

16,25% 182 МЕС.

16,50% 242 МЕС.

16,75% 302 МЕС.

Первый-
экономный

2-НДФЛ
справка по форме 
банка

Руб.

13,5% 302 МЕС.

13,75% 86 МЕС

14,0% 122 МЕС.

14,25% 182 МЕС.

14,50% 242 МЕС.

6,00% + 
MosPrime  
3 мес.

302 МЕС.

справка по форме 
банка

14,5% 86 МЕС

14,75% 122 МЕС.

15,0% 182 МЕС.

15,25% 242 МЕС.

15,50% 302 МЕС.

7,00% + 
MosPrime  
3 мес.

С 6 ГОДА

Первый-
валютный

2-НДФЛ

$

8,75%

30%

86МЕС

9,0% 122МЕС.

9,25% 182МЕС.

9,5% 242МЕС.

9,75% 302 МЕС.

Справка по форме 
банка

9,75% 86МЕС

10,0% 122МЕС.

10,25% 182МЕС.

10,5% 242МЕС.

10,75% 302 МЕС.

Плавающая 
ставка

2-НДФЛ

Руб.

6,00% + MosPrime 3 мес. С первого месяца с даты 
получения кредита,
сумма частичного досроч-
ного погашения кредита 
может быть любой

Справка по форме 
банка

7,00% + MosPrime 3 мес.

национальный 
резерВный 
Банк

Стандартный
2-НДФЛ;  
справка  
по форме банка

Руб. 16-17% 
1-25 лет 30%

С первого месяца без 
штрафов и комиссий

$ 14-15,25%

сБерБанк

Ипотечный
2-НДФЛ +  
дополнительные 
виды доходов

Руб. 13,5—14,75%
10-30 лет
Не более 
30 лет

20%

есть —
На недвижи-
мость

Руб. 15,5—16%

Молодая 
семья

Руб. 13,25 - 17,25 15-20%
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29 января премьер-министр Владимир Путин 
на заседании правительства анонсировал но-
вые меры по развитию ипотечного рынка. По 
его словам, выделение дополнительных 40 
млрд руб. на нужды агентства по ипотечному 
жилищному кредитованию (аиЖК) должно по-
мочь снизить стоимость ипотечных кредитов до 
10-11% против нынешних примерно 14%. Пре-
мьер также напомнил, что в 2010 году на под-
держку ипотечного кредитования дополнитель-
но пойдет порядка 250 млрд руб. Эти деньги в 
облигации аиЖК вложит Внешэкономбанк: 50 
млрд руб. из собственных средств, 160 млрд 
руб.— из средств Пенсионного фонда России, 
находящихся под управлением ВЭБа. 

а в прошлый понедельник о важности ипо-
теки говорил и президент Дмитрий Медведев. 
В ходе встречи с главой Федерального фонда 
содействия жилищному строительству алек-
сандром Браверманом он отметил, что, «ко-
нечно, прошлый год был тяжелый из-за фи-
нансового кризиса, но мы с вами помним — 
несколько лет назад ставка ипотечная стала 
достаточно серьезно снижаться, и сейчас она 
будет снижаться». 

иными словами, первые лица государства 
дали команду ипотечным ставкам падать и даже 
выделили на это немалые средства. 

лиНия партии 

Стремление государства в кратчайшие сроки 
решить жилищные проблемы граждан, безу-
словно, похвально. Кроме того, оно имеет глу-
бокие исторические корни, связывающие нас с 
нашим славным прошлым, традициями и мифа-
ми. Обещание Михаила Горбачева начала пе-
рестройки, что каждая советская семья к 2000 
году будет иметь отдельную квартиру, затрону-
ло, наверное, народ не менее глубоко, чем сде-
ланное за четверть века до того заявление дру-
гого лидера страны, Никиты хрущева, о том, что 
уже следующее поколение советских людей бу-
дет жить при коммунизме. 

Времена меняются, речи тоже. Теперь го-
ворят о рыночных механизмах, объективных 
экономических законах, ставках, облигациях и 
прочем, но стремление руководства страны в 
кратчайшие сроки обеспечить строительство 
жилья и коммунизма, судя по последним дей-
ствиям этого руководства, остается в силе. 

Начнем с жилья. Здесь правительство впол-
не можно понять. Помимо очевидных идеологи-
ческого и социального аспектов подобных про-
грамм они имеют и не менее очевидные экономи-
ческие плюсы. Стимулирование строительства 
тянет за собой целый ряд отраслей (условно го-
воря, от металлургов до дворников), что обеспе-
чивает увеличение экономической активности в 
стране в целом. То есть инвестиции в строитель-
ство с макроэкономической точки зрения дают 
хороший мультипликативный эффект. 

Теперь о мерах этого стимулирования. На-
верное, то, что эти меры должны в конечном 
итоге сводиться к стимулированию потреби-

тельского спроса, очевидно практически всем. 
Прямые дотации самим строителям с целью сде-
лать жилье более доступным приведут к разду-
ванию подрядчиками смет, битвам за эти самые 
дотации, росту коррупции — словом, ко всему 
тому, чем всегда славилась государственная 
кормушка. Увеличение госзакупок жилья для 
бесплатной раздачи нуждающимся с мораль-
ной точки зрения выглядит получше. С эконо-
мической же, к перечисленным недостаткам до-
бавляется активное стимулирование граждан 
скорее не к работе и зарабатыванию денег, а к 
сбору всяких справок о правах на льготы, лож-
ным пропискам, стоянию в очередях, то есть к 
тому, чем была характерна битва за доступное 
жилье при социализме. 

С этих позиций нынешняя программа вла-
стей смотрится намного предпочтительнее. Ме-
ханизм вкратце следующий. Банки, участвую-
щие в программе аиЖК, выдают кредиты по за-
ранее определенным низким ставкам, а потом 
перепродают пулы таких кредитов аиЖК, по-
лучая свою комиссию. аиЖК же выпускает под 
эти пулы облигации, гарантированные государ-
ством, чем обеспечивает поступление средств 
для продолжения финансирования проектов. 

Таким образом правительство фактиче-
ски субсидирует процентные ставки по ипоте-
ке, что должно подтолкнуть спрос на подобные 
кредиты и, как следствие, на жилье. Беда толь-
ко в том, что для нормальной реализации по-
добной программы придется построить комму-
низм — если и не в отдельно взятой стране, то 
на отдельно взятом рынке. 

темНое буДущее 

Привлекать средства для ипотечной програм-
мы планируется, как видим, путем размещения 
облигаций аиЖК. Чтобы кредиты гражданам 
были дешевыми, привлекать деньги тоже надо 
дешево, иначе агентство быстро разорится. 

Но инвесторы покупают бумаги, исходя 
из ситуации на рынке в целом и своей оцен-
ки рисков. Поэтому процентные ставки долж-
ны упасть именно на рынке в целом. Никакие 
государственные точечные интервенции в под-
держку ипотечного рынка здесь помочь не смо-
гут: деньги инвесторов все равно будут уходить 
туда, где они приносят большую доходность. а 
значит, единственным игроком на рынке оста-
нется Внешэкономбанк, которому выделены 
государственные средства именно на покупку 
облигаций аиЖК. Но тогда все это — прямое 
государственное спонсирование приобретате-
лей квартир. и возникает резонный вопрос: за-
чем вообще нужны все эти облигации и их скуп-
ка ВЭБом по нерыночным ценам? 

Ответ на первый взгляд прост. Облигации — 
ликвидный актив, и ВЭБ в любой момент может 
их продать. Когда же конъюнктура рынка улуч-
шится, он сможет их продать даже с выгодой 
для себя. 

Однако есть один нюанс. Поскольку обли-
гации аиЖК имеют госгарантию, улучшение 

конъюнктуры рынка для них (как, впрочем, и 
для любых других рублевых облигаций) напря-
мую связано с укреплением государственных 
финансов. а состояние бюджета у нас, как ни 
крути, пока зависит едва ли не исключитель-
но от уровня цен на сырье. Но в условиях вы-
соких цен на энергоносители в России растут 
и доходы населения, а кредитные ставки, в том 
числе по ипотеке, падают автоматически, без 
всякого стимулирования. Равно как и с нача-
лом строительного бума проблем не наблюда-
ется. именно в этом отличие структуры рос-
сийской экономики от, скажем, американской. 
Там стимулирование потребительского спро-
са способно оживить промышленность, ори-
ентированную на удовлетворение этого само-
го спроса, и далее по цепочке. В нашей же си-
стеме «нефть в обмен на все остальное» доля 
производства, ориентированного на внутрен-
ний спрос, слишком мала (а ориентированно-
го на внешний несырьевой спрос — смехот-
ворно мала), чтобы обеспечить общее эконо-
мическое оживление. 

Поэтому нынешнее решение государ-
ства скорее не столько стимулирование рын-
ка, сколько «игра на опережение» в надеж-
де на улучшение сырьевой конъюнктуры. Это, 
возможно, вполне оправданно: деньги сей-
час имеют тенденцию дешеветь. Вопрос лишь 
в том, какова ставка в этой игре. а она нема-
ленькая. ВЭБ помимо собственных средств 
вложит в ипотечные бумаги средства Фонда 
национального благосостояния, а также (и это 
пока главный источник) пенсионные накопле-
ния граждан. 

Понятно, что по своим гарантиям государ-
ство, скорее всего, так или иначе заплатит. В 
конце концов, напечатает деньги, девальви-
ровав рубль, как уже бывало. Но также понят-
но, что подобного рода стимулирование — это 
скорее не краткосрочная мера, а долгосроч-
ная нагрузка на бюджет, хотя бы в плане уве-
личения его рисков. 

из сказанного, конечно, вовсе не следует, 
что государству вообще не стоит стимулиро-
вать спрос на жилье и развивать ипотечный ры-
нок. Просто совсем непонятно, зачем для этого 
стимулирования создавать новый, откровенно 
«кривой» рынок не особо рыночных бумаг. 

Есть ведь и иные способы. Достаточно 
вспомнить налоговые льготы для покупателей 
недвижимости. Можно придумать и другие по-
добные схемы, ведь бюджету по большому сче-
ту все равно, кому платить — аиЖК, поддер-
живая котировки его бумаг на высоких уровнях, 
или напрямую дотируемому гражданину. Одна-
ко все такие схемы будут обладать одним си-
стемным недостатком. Прямая адресная по-
мощь гражданам слабо стыкуется с распре-
делением между отдельными организациями 
масштабных денежных потоков, выделенных 
в рамках специальных государственных про-
грамм. а склонность к различного рода спецра-
спределителям у наших чиновников, что назы-
вается, в крови. n

НевольНый рыНок жилья

российские власти решили всерьеЗ вЗяться За раЗвитие ипотечного кредитования. 
они наМерены вложить в этот рынок огроМные средства, чтобы он перестал быть нор-
МальныМ рынкоМ. Юлия ПОГОРЕлОВа, ПЕТР РУшайлО
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Сектор кредитования малого и среднего 
бизнеса ощутил снижение объемов еще до яв-
ного обострения ситуации на кредитном рын-
ке, в конце 2008 года. Осенью банки почувство-
вали серьезные проблемы с ликвидностью и 
были вынуждены сокращать выдачу кредитов 
таким предприятиям, как наиболее уязвимым в 
нестабильной ситуации. «Предприятия МСБ — 
это, во-первых, поставщики крупного бизнеса, 
обеспечивающие для него поставки комплек-
тующих, материалов и т.д. и, во-вторых, другая 
важнейшая функция МСБ — это обслужива-
ние населения. Проблемы возникли и в одной, 
и в другой сфере. Крупный бизнес, испытывая  
определенные проблемы, начал «тормозить» 
и «подсаживать» своих поставщиков. Сокра-
тившиеся доходы населения привели к сниже-
нию доходов ритейлеров, — поясняет и.о. пред-
седателя правления Национального Торгово-
го Банка Михаил Романов. — Эти процессы не 
могли не вызвать у банков определенных опа-
сений, что в итоге привело к сокращению объе-
ма вновь выдаваемых кредитов. В острой фазе 
кризиса этому способствовало и сокращение 
собственной ресурсной базы банков». 

«Рынок КМСБ действительно потерял в кон-
це 2008 г. и первой половине 2009 г., что объ-
ективно обусловлено проблемами с ликвидно-
стью в банковской системе, ростом просрочки. 
Некоторые игроки свернули свои программы 
по работе с данным сегментом», — говорит ди-
ректор филиала «Самарский» Балтинвестбан-
ка артем Маслов.

Впрочем, по словам участников рынка, пол-
ной остановки кредитных процессов все-таки 
не произошло. Традиционно помимо собствен-
но банковских программ существует развет-
вленная инфраструктура поддержки МСБ на 
государственном уровне. К примеру, в Самар-
ской области в эту систему  входят муници-
пальные центры, фонды, бизнес-инкубаторы, 
информационно-консалтинговое агентство, об-
щественные объединения предпринимателей. 
Они связаны в общую систему поддержки пред-
принимательства и объединяют усилия муници-
пального и регионального уровней. Большин-
ство кредитных учреждений, работающих в сег-
менте КМСБ, являются партнерами тех или иных 
структур. Поступление финансовых ресурсов 
по этим каналам позволило пусть в меньших 
объемах, но все же продолжать выдачу креди-
тов. «Проблема сокращения собственной ре-
сурсной базы коснулась банков региона в раз-
личной степени, — отмечает Михаил Романов. 
— В частности, наш банк, являясь партнером 
Российского банка развития, даже в острый пе-
риод кризиса не останавливал кредитования 
субъектов МСБ за счет поступающих по линии 
Внешэкономбанка траншей. Так, с начала кри-
зиса НТБ получил от РосБР ресурсы в объеме 
более 737 млн руб., в том числе в 2009 году — 
370 млн руб.».

В Промсвязьбанке прирост кредитно-
го портфеля за 2009 год по Самарскому фи-
лиалу составил 80% в относительном эквива-
ленте. «Формы поддержки малого и среднего 
предпринимательства дают максимально эф-
фективный результат в случае совместной ра-
боты, — считает начальник отдела малого и 
среднего бизнеса Самарского филиала ОаО 
«Промсвязьбанк» Елена Козеева. — Мы ак-
тивно сотрудничаем с Опорой России, регио-
нальными ТПП, а также фондами поддержки 
предпринимательства».

Более того, уже к концу 2009 года почти все 
банки вернулись на этот рынок. «Причины про-
сты: банковская система решила вопросы с 
ликвидностью, за привлеченные ресурсы необ-
ходимо платить, поэтому активное кредитова-
ние является сейчас задачей номер один. При-
чина выбора субъектов МСБ в качестве целе-
вого сегмента для кредитования обусловлена 
более высокой доходностью портфелей МСБ. 
Также банки понимают высокий потенциал ро-
ста этого сегмента — Россия пока еще очень 
серьезно отстает по доле вклада субъектов 
МСБ в ВВП от развитых стран, а потому рынок, 
который объективно имеет возможности для се-
рьезного роста, является привлекательным для 
банков», — поясняет артем Маслов. — «Бал-
тинвестбанк» сегодня работает по собствен-
ной программе КМСБ, в рамках которой в ка-
честве обеспечения принимает поручительства 
Гарантийного фонда Самарской области, а так-
же активно сотрудничает с Российским Бан-
ком Развития (РосБР), получая от него целевое 
фондирование и размещая эти средства с фик-
сированной доходностью».

«Во второй половине 2009 года банки по-
степенно возобновили кредитование МСБ, од-
новременно с этим заработала и новая про-
грамма РосБР «Рефинансирование», которая 
позитивно повлияла на рынок, — отмечает Ми-
хаил Романов. — лимит, выделяемый по линии 
РосБР на рефинансирование кредитов МСБ 
в Самарской области, вырос с 789 млн руб. до 
904 млн руб., и на сегодняшний день эти сред-
ства банками области полностью выбраны. Еще 
на 150 млн руб. предоставил гарантий Гарантий-
ный Фонд Самарской области». По словам бан-
кира, в наступившем году ожидается дальней-
ший рост объемов кредитования: «Мы планиру-
ем увеличение объема выданных кредитов на 
30-40% по сравнению с прошлым годом. Основ-
ными точками роста кредитного портфеля для 
НТБ будут Саратовская, ленинградская обла-
сти и Самара».

По мнению некоторых экспертов, в ближай-
шей перспективе кредитование МСБ за счет 
различных структур господдержки все-таки бу-
дет превышать выдачи из собственных средств 
банков. «Риски для банковского сектора оста-
ются достаточно высокими, что в целом не спо-
собствует качественному снижению ставок и 

росту объемов кредитования для подобных ком-
паний малой капитализации, — считает анали-
тик УК «Финам Менеджмент» Максим Клягин. 
— Значительная часть от общего объема кре-
дитования таких предприятий по-прежнему 
осуществляется в основном за счет различных 
форм господдержки и деятельности квазигосу-
дарственных кредитных организаций. Однако 
малые и средние предприятия, безусловно, за-
интересованы в привлечении средств на ком-
фортных условиях, поэтому в случае, если ком-
мерческие банки смогут сформировать кон-
курентоспособное предложение, оно, скорее 
всего, будет востребовано». 

Достичь цели

Таким образом, финансовых препятствий на 
пути развития рынка КМСБ сегодня вроде бы 
нет. и все-таки говорить о том, что сектор раз-
вивается активно, пока преждевременно. Не-
смотря на то, что все банкиры говорят о Самар-
ской области как регионе с высокой степенью 
деловой активности, оживления в секторе МСБ 
пока не произошло. «Стоит отметить, что, не-
смотря на определенную стабилизацию ситуа-
ции в финансовой сфере, реальный сектор и 
особенно малый и средний бизнес продолжают 
функционировать в условиях дефицита кредит-
ных ресурсов, — отмечает Максим Клягин. — 
На наш взгляд, о качественном улучшении по-
ложения в данной сфере в целом пока говорить 
не приходится». 

В связи с этим большинство предпринимате-
лей склонны сегодня лишь поддерживать пред-
приятие на плаву, откладывая развитие бизне-
са на будущее. 

«К сожалению, пока наиболее востребова-
ны кредиты на пополнение оборотных средств, 
— отмечает Михаил Романов. — К сожалению 
— потому, что нормальное развитие экономики 
невозможно без инвестиций в капитал предпри-
ятия. именно вложения в собственное развитие 
будут признаком оздоровления экономики. Но 
сегодня этого нет: бизнес опасается  вклады-
вать в свое дело и собственные, и, тем более, 
заемные ресурсы, поскольку нет уверенности 
в будущих доходах. я надеюсь, что в текущем 
году все же произойдет перелом и в мышлении, 
и, соответственно, в поведении бизнеса».

«В течение 2009 года основная часть креди-
тов запрашивалась предпринимателями имен-
но для пополнения оборотных средств. Меня-
лись условия работы с контрагентами, зачастую 
возникали кассовые разрывы. Финансировать 
инвестиционные проекты многие организации 
МСБ предпочитали самостоятельно, — говорит 
Елена Козеева. — Впрочем, все чаще начина-
ют появляться интересные проекты. Много зая-
вок поступает по продуктам Кредит-Транспорт и 
Кредит-Оборудование (инвестиционное финан-
сирование для приобретаемых активов)». 

Дело за малым
малый и среДНий биЗнес окаЗался едва ли не саМыМ уяЗвиМыМ сектороМ в криЗисных 
условиях. нестабильная ситуация в эконоМике, падение внутреннего спроса повысили по-
требность предприниМателей в ЗаеМных ресурсах, однако по теМ же причинаМ они окаЗались 
крайне рискованныМи ЗаеМщикаМи для банков. впрочеМ, банкиры утверждают: во второй  по-
ловине 2009 года кМсб начало наращивать объеМы. и хотя сегодня качество биЗнес-ЗаеМщиков 
по-прежнеМу оставляет желать лучшего, банки готовы идти на уступки.  НаТалья КУДРяшОВа



TREND | новые условия

По словам артема Маслова, также сегодня 
большим спросом пользуется программа «Дом 
для бизнеса», в рамках которой банк предо-
ставляет целевой кредит на покупку коммерче-
ской недвижимости под залог приобретаемого 
объекта — к этому, по-видимому, предпринима-
телей подталкивает понимание того, что в теку-
щий момент стоимость недвижимости близка к 
своим минимальным значениям.

В Банке интеза также отметили, что помимо 
кредитов на пополнение оборотных средств за-
метен спрос на целевую программу для юриди-
ческих лиц — «Бизнес ипотека». Данный кредит 
оформляется под залог приобретаемой недви-
жимости, т.е. дополнительного залога не требу-
ется. Также банк предлагает получение кредита 
в форме «овердрафт» клиентам, никогда не ра-
ботавшим с Банком интеза — в данном случае 
будут рассмотрены обороты по расчетным сче-
там в других банках. 

Не прошел бесследно кризис для рынка 
КМСБ и в плане пересмотра банками отноше-
ния к оценке рисков данного сектора. Многие 
кредитные учреждения ужесточили требования 
к заемщикам в части предоставляемого обеспе-
чения, финансового состояния, кредитной исто-
рии предпринимателей. По-прежнему наиболее 
актуальными проблемами во взаимоотношениях 
между бизнесом и банками остаются отсутствие 
положительных финансовых результатов дея-
тельности, залогов, низкая прозрачность бизне-
са. Но, по словам банкиров, бизнес, открытый 
к переговорам, имеет шанс быть услышанным. 
Сегодня банкиры готовы обсуждать каждый от-
дельный случай индивидуально. 

«Банки привыкли смотреть на результаты 
предыдущего периода деятельности, а 2009-й 
год, увы, не позволяет предпринимателям де-

монстрировать «красивые» финансовые пока-
затели. Приходится рассуждать о «ближайших 
перспективах», а банкиры не имеют права за-
ниматься прогнозированием «возможных» ре-
зультатов  бизнеса, особенно после того, как 
кредит уже выдан, — поясняет Михаил Рома-
нов. — Преодолеть ситуацию возможно толь-
ко при готовности банка разделить с заемщи-
ками определенные риски, которая может быть 
обусловлена в числе прочего и тем, что широ-
кая клиентская база, включающая в себя пред-
ставителей самых разных отраслей хозяйства, 
позволяет специалистам довольно квалифици-
рованно и с высокой вероятностью давать экс-
пертные оценки и проводить сравнения раз-
личных проектов, которые представляются 
для финансирования». Второй сложностью, по 
мнению Михаила Романова, являются залоги: 
«Ошибка многих предпринимателей в том, что 
в докризисный период они за счет оборотного 
капитала осуществляли инвестиционные вло-
жения, как профильные, так и непрофильные. 
Особенно популярным было приобретение не-
движимости. Кризис серьезно нарушил пла-
ны предпринимателей: отсутствие ликвидного 
рынка таких объектов не позволило им своев-
ременно вернуть деньги в оборот. Более того, 
использование таких объектов в качестве за-
логовой массы сегодня также затруднено из-
за высоких дисконтов, вызванных падением 
цен на рынке недвижимости, а также и на рын-
ке спецтехники и оборудования. Эту проблему 
можно решить, в частности, благодаря деятель-
ности Гарантийного фонда Самарской области, 
поручительства которого по кредитам МСБ «пе-
рекрывают» дисконтирование залога предпри-
нимателя». Третий нюанс — важен ответ на во-
прос, на какие цели берется кредит и из каких 

источников он будет возвращаться. «Кредито-
вание перестает быть ломбардным, оно стано-
вится таким, каким и должно быть: целевым, — 
поясняет Михаил Романов. — а значит, необхо-
димо детально знать бизнес клиента. Для банка 
должна стать абсолютно прозрачна деятель-
ность заемщика, его баланс, доходы-расходы, 
он должен участвовать в выстраивании финан-
совых схем, консультировать — если это необ-
ходимо — по проблемам налогообложения и 
т.п. именно для тех, кто готов к такому сотруд-
ничеству, мы и работаем». 

«Основная проблема во взаимоотношени-
ях лежит в плоскости раскрытия информации 
о специфике ведения бизнеса. Если понима-
ния в этом аспекте нет, то говорить о сотрудни-
честве не приходится, — отмечает артем Мас-
лов. — Еще одной проблемой порой является 
низкая документированность бизнеса некото-
рых потенциальных заемщиков. Основные при-
чины отказов по кредитным заявкам — низкое 
качество управления бизнесом, неудовлетвори-
тельная проработанность бизнес-идей, требую-
щих финансирования, отсутствие или нехватка 
обеспечения, порой имущество есть, но оно не 
оформлено надлежащим образом, а потому не 
может выступать предметом залога».

«К причинам отказов, которые встречают-
ся чаще других, можно отнести неудовлетвори-
тельное финансовое состояние бизнеса потен-
циального заемщика, кредитную историю, не 
соответствующую нашим требованиям, — гово-
рит Елена Козеева. — Но радует то, что даже в 
условиях жестких современных реалий основ-
ная часть предпринимателей смогли не только 
удержать на плаву, но и развить свой бизнес. 
Вероятность получения финансирования для 
такого заемщика очень высока».   n
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Ставки банков по вкладам все больше стре-
мятся к докризисному уровню. В начале отно-
сительно спокойного 2008 года ставка по ру-
блевому депозиту на один год составляла в 
среднем 9-10% годовых. Уже с середины ян-
варя 2010 года Сбербанк предлагает на ана-
логичный срок доходность, не превышающую 
7,5%, а Райффайзенбанк — 7,4%. По сравне-
нию со ставками, которые присутствовали в 
отдельных банках еще полгода назад, когда 
они зашкаливали за 20% годовых, нынешний 
уровень можно считать достаточно скромным. 

Но пока еще не поздно открыть депозит в 
рублях под 16 и более процентов. Несмотря на 
рекомендации Банка России, установившего 
максимальный предел рублевых ставок ком-
мерческих банков (сейчас это 13,91%), став-
ки выше этого значения не такая уж и ред-
кость. Например, в Бинбанке ставки дохо-
дят до 14,8% годовых, а в банке «Траст» — до 
15,45%. Также выше рекомендованного значе-
ния имеет ставки по вкладам в своей линей-
ке практически любой банк за пределами топ-
20. Однако заоблачных процентов, какие были 
еще полгода назад, уже никто не предлагает. 
Банков, обещающих доход по рублевому вкла-
ду свыше 16% годовых, удалось найти всего 
четыре. Пальма первенства по размеру ста-
вок принадлежит банку «Северный морской 
путь» — 17,5% годовых по вкладу «Доходный» 
за три года. При этом остальные условия депо-
зита не самые привлекательные, минимальная 
сумма размещения составляет 10 млн руб., ча-
стичное снятие не предусмотрено, а проценты 
начисляются лишь в конце всего срока. 

В Независимом строительном банке, Меж-
топэнергобанке и Славянском банке ставки до-
ходят до 16,5% годовых. Впрочем, желающим 
получить такой процент стоит поторопиться — 
условия действительны только до конца янва-
ря. Независимый строительный банк обещает 
16,5% годовых за три года, при этом на вклад 
принимается от 15 тыс. руб. В Славянском бан-
ке аналогичный доход можно получить по го-
довому вкладу при размещении не менее 30 
тыс. руб. Межтопэнергобанк начислит такие 
проценты при сумме вклада от 10 млн руб. 

Около 16% годовых сейчас готовы платить 
по рублевым депозитам порядка десятка бан-
ков. Правда, минимальные суммы по таким 
вкладам чаще всего начинаются от 700 тыс. 
руб. Например, в банке «Народный кредит» и 
в «Ренессанс Капитале» такой доход обеща-
ют при сумме вклада от 1 млн руб. Правда, и 
здесь многие банки сообщают своим клиен-
там, что на эти вклады средства будут прини-
маться до конца января. 

Согласно прогнозу Минэкономразвития по-
купательная способность национальной валю-
ты в 2010 году упадет на 7-7,5%. Для вкладчи-
ков эти цифры означают, что минимальный пре-
дел доходности по годовым депозитам в рублях 
должен составлять никак не меньше предпола-
гаемого уровня инфляции. Однако сейчас инте-

ресы вкладчика идут вразрез с тарифной по-
литикой банков. «Снижение ставок по вкладам 
определяется множеством факторов, среди ко-
торых стабилизация экономической ситуации, 
конъюнктура рынка и ставка рефинансирова-
ния. Так, например, в течение 2009 года послед-
няя была снижена на 4,25% (с 13% до 8,75%), 
по итогам года наблюдалась стабилизация фи-
нансовой ситуации, а банки активно начали 
снижать ставки в целях оптимизации стоимо-
сти привлечения ресурсов. Таким образом, в 
случае благоприятного развития финансово-
го положения и рыночной конъюнктуры ставки 
по вкладам будут стремиться к докризисному 
уровню»,— поясняет заместитель директора 
департамента розничных продуктов и марке-
тинга Росбанка лидия Каширина. «Можно ожи-
дать, что процентные ставки по вкладам уста-
новятся на уровне конца 2007—начала 2008 
года, а также будет иметь место тенденция к их 
дальнейшему снижению»,— считает директор 
департамента продуктов и технологий Промс-
вязьбанка Татьяна Белозерова. 

В целом банкиры предполагают, что в те-
чение года ставки по рублевым депозитам мо-
гут потерять еще от 1,5% до 2,5%. «Пока видит-
ся перспектива снижения еще на 1,5-2 пункта. 
Сбербанк сделал такую корректировку уже в 
середине января, хотя и ранее предлагал са-
мые низкие ставки по своим депозитам. Скорее 
всего, аналогичные изменения будут и по вкла-
дам других банков. Дальнейшее предсказать 
сложно, все будет зависеть от динамики раз-
вития рынка, объемов кредитования бизнеса 
и населения»,— рассказывает заместитель на-
чальника управления розничных операций бан-
ка «Возрождение» Вячеслав Губкин. Примерно 
такую же коррекцию по ставкам на текущий год 
оценивает и начальник управления депозитов 
и сбережений Бинбанка александр Ефремов: 
«Думаю, можно прогнозировать снижение ста-
вок на 1,5-2,5 процентных пункта». 

Коррекция ставок по валютным вкладам, 
как считают эксперты, будет не столь суще-
ственной. Да и ставки по депозитам в валю-
те уже зачастую ниже докризисного уровня. 
«На сегодняшний день ставки в валюте нахо-
дятся на невысоком уровне, и прогнозируется 
лишь незначительное их понижение»,— счита-
ет зампред правления банка «Уралсиб» илья 
Филатов. «Ставки, скорее всего, будут кор-
ректироваться в сторону понижения в основ-
ном по депозитам в рублях»,— соглашается с 
коллегой руководитель дирекции обслужива-
ния физлиц Райффайзенбанка андрей Степа-
ненко. 

Что касается остальных, некрупных игро-
ков на рынке вкладов, традиционно предлага-
ющих более высокие ставки, то вопрос стои-
мости привлекаемых денег для них явно стоит 
острее, чем у лидеров этого рынка. С задачей 
по привлечению средств вкладчиков такие 
банки справлялись за счет высоких процент-
ных ставок. 

и в общем-то такая тактика себя оправды-
вала. «В первом полугодии 70% новых вкла-
дов в целом по системе было привлечено 
двадцатью банками, причем половина при-
тока пришлась на десять некрупных банков, 
проводивших агрессивную процентную по-
литику»,— рассказал газете «Коммерсантъ» 
замглавы агентства по страхованию вкла-
дов (аСВ) андрей Мельников в конце декабря 
минувшего года. Действительно, «продать» 
свои деньги на максимально выгодных усло-
виях для вкладчика всегда было первооче-
редной задачей, тем более что вопрос их со-
хранности с введением системы страхования 
вкладов стал скорее риторическим. С ноя-
бря 2008 года все вклады в пределах 700 тыс. 
рублей застрахованы государством, и един-
ственное, чем рисковал вкладчик, размещая 
деньги в пределах этой суммы,— остаться 
без процентов. 

Однако в гонку со ставками вмешался Банк 
России. Руководство ЦБ неоднократно гово-
рило о слишком рискованной депозитной по-
литике отдельных банков. По его мнению, раз-
местить средства вкладчиков выгоднее, чем 
они привлекались, банкам с чрезмерно высо-
кими ставками будет крайне рискованно. Дру-
гими словами, в агрессивной стратегии при-
влечения явно просматривалось, что ранее 
открывшим вклады клиентам проценты выпла-
чивались бы за счет новых, а конечной инстан-
цией в итоге по обязательствам банка перед 
вкладчиками может стать агентство по стра-
хованию вкладов. 

В конце октября ЦБ в письме призвал свои 
территориальные учреждения уделять повы-
шенное внимание процентным рискам банка. 
«Наметившаяся тенденция к снижению инфля-
ции должна иметь своим результатом сниже-
ние процентных ставок по активным операци-
ям банков. В этих условиях сохранение неко-
торыми банками высоких процентных ставок 
по вкладам обусловливает повышенный про-
центный риск, реализация которого может по-
влечь неблагоприятные последствия для уров-
ня доходов, капитала и в целом финансовой 
устойчивости таких банков»,— отмечается в 
тексте документа. 

Отправной точкой при назначении доход-
ности рублевых депозитов, согласно письму, 
служит средняя максимальная ставка деся-
ти крупнейших банков, публикуемая Банком 
России каждые десять дней с июля прошло-
го года. Максимально допустимое отклоне-
ние от ставки не должно превышать 1,5%. По 
последним данным, за вторую декаду января 
такая ставка составила 12,41%. Таким обра-
зом, максимум, что может получить вкладчик 
на сегодняшний день по рублевому вкладу — 
13,91% годовых. Если четко следовать указа-
ниям, то не только процентная ставка долж-
на находиться в рамках указанного размера, а 
весь возможный доход вкладчика, с учетом ка-
питализации процентов. 

ставки Наголо

в сереДиНе яНваря сбербанк пошел на очередное снижение процентов по депоЗитаМ, 
и, как покаЗывает практика, его приМеру, скорее всего, последуют и остальные.  
поэтоМу у желающих положить деньги в банк под хороший процент вреМени остается 
все Меньше. ВлаДиМиР МЕРКУлОВ
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Ответная реакция на действия регулятора 
не заставила себя долго ждать. Глава ассоци-
ации российских банков Гарегин Тосунян об-
ратился с просьбой к главе ЦБ Сергею игна-
тьеву о пересмотре определения предельной 
ставки с учетом региональных особенностей. 
«По нашему мнению, рыночное ценообразо-
вание предполагает определение равновес-
ной цены продукта, исходя из уровней спро-
са и предложения. В этом случае процентные 
ставки по вкладам на региональном уровне 
определяются с учетом конкурентной сре-
ды, в том числе в зависимости от количества 
в конкретном регионе кредитных организа-
ций, осуществляющих привлечение денеж-
ных средств населения. Очевидно, что раз-
ница между «линейкой» вкладных продуктов, 
предлагаемых банками в регионах и, напри-
мер, в Москве, где сосредоточено подавляю-
щее большинство банков, осуществляющих 
привлечение денежных средств во вклады, 
будет формировать различный спрос у насе-
ления, из чего в итоге складывается различ-
ная равновесная цена продукта в виде сред-
ней процентной ставки по вкладам»,— гово-
рится в обращении. 

Самим вкладчикам, желающим получить 
максимум эффекта от своих вложений, стоит 
помнить, что в прошлом году изменились осо-
бенности определения налоговой базы при 
получении доходов в виде процентов по вкла-
дам. С начала 2009 года налоговая база опре-
деляется как превышение суммы процентов, 
начисленных по рублевому вкладу, над про-
центами, рассчитанными, исходя из учетной 
ставки ЦБ, увеличенной на 5%. Таким обра-
зом, учитывая сегодняшнюю ставку рефинан-
сирования (8,75%), максимальный необлага-

емый доход по рублевому вкладу составля-
ет 13,75%, а от каждого рубля, заработанного 
сверх этой планки, на руки вкладчик получит 
только 65 копеек. По валютным вкладам та-
кая ставка осталась неизменной — 9% годо-
вых. Впрочем, среди топ-20 по объемам при-
влеченных средств населения доходность ва-
лютных вкладов выше 9% пока есть лишь в 
банке «Траст», где ставки доходят до 11,25% в 
долларах и до 10,25% в евро. 

Сейчас эксперты рекомендуют большую 
часть сбережений держать на рублевых де-
позитах, в пользу которых и более высокие 
процентные ставки, и невозможность спрог-
нозировать стоимость валюты к концу сро-
ка вклада. «При дальнейшем укрепления ру-
бля вклады в национальной валюте наиболее 
предпочтительны для граждан, поскольку по-
давляющую часть расчетов они производят 
в рублях и существует меньший риск потери 
доходности в случае, если курс покупки ино-
странных валют снизится за время размеще-
ния вклада. Также нельзя не отметить и зна-
чительное превышение величины процент-
ной ставки по вкладам в рублях над вкладами 
в валюте. В то же время диверсификация 
портфеля по разным валютам всегда снима-
ет часть волнений, связанных с изменением 
курсов. Диверсификация подходит и клиен-
там, имеющим кредиты в долларах или евро, 
а также часто выезжающим за рубеж и произ-
водящим расчеты в иностранной валюте»,— 
считает Татьяна Белозерова. 

Как вариант диверсификации средств 
александр Ефремов предлагает разнести ва-
люты по нескольким счетам в рамках мульти-
валютного депозита: «лучше открыть вклады 
в нескольких валютах или мультивалютный 

вклад. Это позволит диверсифицировать ва-
лютные риски, связанные с колебаниями кур-
сов основных валют»,— советует он. 

По итогам 2009 года большинство вклад-
чиков, сделавших ставку на рубли, оказа-
лись в плюсе. инфляция, составившая 8,8%, 
позволила не только сохранить свои сбере-
жения, но и заработать. В январе 2009 года 
ставки по годовым рублевым депозитам в 
большинстве банков начинались как мини-
мум от 9% годовых. исключение составили 
разве что Сбербанк, Банк Москвы и Газпром-
банк, где минимальные ставки составляли 
8,25%, 8,1% и 7,25% соответственно. Правда, 
минимальная ставка Сбербанка тогда счита-
лась на год и месяц. 

Рублевая стоимость евро за год, прошед-
ший с 1 января 2009 года, выросла на 4,9%. Та-
ким образом, с учетом инфляции для обеспе-
чения сохранности сбережений в евро став-
ка по вкладу в начале прошлого года должна 
была составить не менее 3,9% годовых. Ниже 
этой отметки год назад обещал выплатить, по-
жалуй, лишь Ситибанк, где ставки не превы-
шали 1,6% годовых. 

а вот основная масса вкладчиков, дове-
ривших свои сбережения депозиту в долла-
рах, остались в минусе. Курс этой валюты 
снизился в период с 1 января 2009 года по 
1 января 2010 более чем на 1%. Чтобы оты-
грать инфляцию и падение курса доллара, 
ставка по вкладу должна была составить 
как минимум 9,8%. Ставки, превышающие 
это значение, на тот момент среди топ-20 
банков по объему привлеченных средств 
обещали всего три банка: Собинбанк (до 
11,5%), Бинбанк (до 11%) и Балтийский банк 
(до 10,1% годовых). n
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проблемНые квартиры расселят 

ОаО «агентство по реструктуризации ипотеч-
ных жилищных кредитов» в партнерстве с пра-
вительством области и Самарским областным 
фондом жилья и ипотеки объявили о намере-
нии помочь муниципалитетам сформировать 
маневренные жилые фонды для отселения са-
марцев, которые не справились с ипотечным 
кредитом и лишились жилья по решению суда. 
Квартиры от банков аРиЖК планирует полу-
чать со значительным дисконтом, а потом реа-
лизовывать их муниципалитету. 
По словам генерального директора ОаО 
«агентство по реструктуризации ипотечных 
жилищных кредитов» (аРиЖК) андрея языко-
ва, соответствующее соглашение было под-
писано между правительством Самарской об-
ласти и аРиЖК. агентство намерено выку-
пать проблемные кредиты у банков и, получив 
по суду квартиры должников, передавать их 
в маневренный фонд. По оценке аРиЖК, Са-
марская и Ульяновская области — регионы 
повышенного риска с точки зрения возмож-
ного обострения социально-экономической 
напряженности. По словам главы Самарско-
го областного фонда жилья и ипотеки (СОФ-
Жи) Дании Вагаповой, фонд выдал около 8 
тыс. ипотечных кредитов (всего в области их 
выдано более 60 тыс.), из них 10-15% — про-
блемные. Тех же, с кем, по словам господина 
языкова, аРиЖК не ставит себе целью стать 
крупным домовладельцем в регионах РФ. Эта 
недвижимость будет передаваться муниципа-
литету в рамках закона о госзакупках. О том, 
на каких условиях — рыночных или по соци-
альному найму — будут переселять проблем-
ных заемщиков — не сообщается. По оцен-
кам участников регионального рынка недви-
жимости, передача квартир муниципалитетам 
может стать самым проблемным местом про-
граммы. По словам Дании Вагаповой, в Са-
марской области маневренный фонд есть 
лишь у города Отрадного. 

размещеНия

«солиДарНость» размещает четвертый займ

Самарский банк «Солидарность» вновь на-
мерен выйти на долговой рынок. Решение 
об эмиссии четвертого облигационного зай-
ма совет директоров принял в конце декабря 
2009 года, а 31 декабря документы на реги-
страцию выпуска были отправлены в ЦБ РФ. 
Банк намерен выпустить ценные бумаги на 
950 млн рублей (по 1 тыс. руб. за облигацию), 
срок их обращения составит три года. В банке 
предполагают, что решение ЦБ о проведении 
четвертого облигационного займа будет при-
нято в ближайшее время. Это позволит «Со-
лидарности» осуществить выпуск облигаций 
уже весной 2010 года.
Напомним, дебютная эмиссия «Солидарно-
сти» состоялась 5 декабря 2006 года: 1 мил-
лион трехлетних ценных бумаг номинальной 
стоимостью 1 тыс. руб. каждая был размещен 
на ММВБ. В декабре 2009 года банк погасил 
этот выпуск. Вторая эмиссия трехлетних цен-
ных бумаг составила 950 млн руб. Она была 
зарегистрирована 30 марта 2007 года и в том 
же году была размещена на ММВБ. Третий вы-
пуск объемом 1,5 млрд руб., зарегистрирован-
ный в августе 2007 года, так и не был разме-

щен. В итоге он был аннулирован 23 сентября 
2008 года.

первобаНк гасит Долги

13 января состоялась дополнительная полуго-
довая оферта по выкупу облигаций дебютно-
го облигационного займа ОаО «Первобанк». К 
оферте предъявлено 161 055 облигаций, что со-
ставляет около 10% от общего выпуска. Сово-
купный размер выплат по ним — 161,06 млн руб. 
без учета накопленного купонного дохода. Как 
пояснил начальник управления активных опе-
раций ОаО александр Федулов, «накануне ян-
варской оферты на рынке обращалось 99,8% 
облигационного займа, незначительное коли-
чество бумаг оставалось на эмиссионном сче-
те эмитента, «Первобанк» планирует вернуть 
на рынок облигации по сложившейся рыночной 
цене». Дебютный выпуск трехлетних облигаций 
ОаО Первобанк объемом 1,5 млрд руб. (1,5 млн 
штук) был зарегистрирован в сентябре 2007 
года и размещен на ММВБ в июне 2008. Вторич-
ное размещение облигаций состоялось в июле 
2009 года. Следующая оферта состоится 5 
июля 2010 года по цене 100% от номинала.

расШиреНие

райффайзеНбаНк открыл Новый офис

8 февраля ЗаО «Райффайзенбанк» открыл 
операционный офис «Молодежный бульвар г. 
Тольятти» Поволжского филиала в Централь-
ном районе Тольятти. В новом офисе представ-
лен полный набор услуг для частных лиц, вклю-
чая кредитные продукты, депозиты и текущие 
счета, все виды банковских карт. Клиенты могут 
получить доступ к высокотехнологичным про-
дуктам, таким как система интернет-банкинга 
Raiffeisen CONNECT, подключить вспомогатель-
ный сервис sms-уведомлений Raiffeisen MOBILE 
при открытии банковских карт, получить кон-
сультации по любому интересующему продукту. 
Кроме того, для клиентов будут доступны услу-
ги и консультации дочерних компаний Райф-
файзенбанка – ООО «УК Райффайзен Капи-
тал» и НПФ «Райффайзен». Офис оборудован 
двумя банкоматами с круглосуточным доступом, 
один из которых оснащен функцией взноса на-
личных cash in. Возглавил операционный офис 
«Молодежный б-р г. Тольятти» Поволжского фи-
лиала Владимир Родин.

техНологии

альфа-баНк соверШеНствует сервис   

В середине января на сайте альфа-Банка на-
чал работу новый сервис уведомлений об из-
менениях договоров и тарифов, благодаря ко-
торому клиенты банка смогут оперативно по-
лучать актуальные новости. В каждой новости 
содержится основная информация об измене-
ниях, их обоснование, советы и полезная ин-
формация от альфа-Банка, ссылки на доку-
менты в новой редакции. Для того, чтобы вос-
пользоваться новым сервисом, достаточно 
оформить подписку на данную рассылку на 
сайте альфа-Банка, указав интересующие до-
кументы. Клиенты могут сами настроить наи-
более удобный для себя способ получения ак-
туальной информации: на свой электронный 
почтовый ящик или в «личный кабинет» на 
сайте банка. 

«солиДарНость» расШиряет возможНости

Банк «Солидарность» предоставил вла-
дельцам банковских карт «VISA Солидар-
ность» возможности по оплате услуг новых 
девяти обслуживающих компаний Самар-
ской области. Теперь в платежных терми-
налах, банкоматах, посредством мобильно-
го и WEB банкинга ОаО КБ «Солидарность» 
можно оплатить услуги компаний: СамараГаз 
(ВДГО,потребление), СамараОблГаз (ВДГО, 
потребление), ЗаО «Самараэнергосбыт», 
ЕиРЦ, ОаО «Самараэнерго», ООО «Приволж-
ский ПЖРТ», ООО «КСК г. Отрадного», ООО 
«УК ЖКС» (г. Жигулевск), ООО «Сызраньводо-
канал». Договоры на оплату услуг заключают 
с банком обслуживающие компании, предо-
ставляющие услуги не только в Самаре, но и в 
Тольятти, Жигулевске, Сызрани, Новокуйбы-
шевске, Кинеле, Отрадном, Чапаевске, Безен-
чуке. Банк «Солидарность» предлагает удоб-
ный способ оплаты коммунальных, on-line, 
благотворительных платежей, оплату штра-
фов ГиБДД, абонентской оплаты стационар-
ного и мобильного телефонов, домофона, ин-
тренета и кабельного телевидения начиная с 
2008 года. Это стало возможным после введе-
ния банком в строй мощного информационно-
программного комплекса.
На сегодняшний день у банка в Поволжье 
более 100 банкоматов.  n

геНеральНый Директор оао «агеНтство по реструктуризации ипотечНых 

жилищНых креДитов» (арижк) аНДрей языков поможет муНиципалитетам 

созДать маНевреННый фоНД ареНДНого жилья 
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На консилиум, состоявшийся 11 февраля, 
пришли директор филиала «Самарский» Бал-
тинвестбанка артем Маслов, начальник отде-
ла розничного кредитования Балтинвестбанка 
Ольга Грачева, заместитель директора Самар-
ской дирекции Национального Торгового Бан-
ка Вадим Зрелов, руководитель направления 
кредитования департамента розничного биз-
неса ОаО «Первобанк» Роман азнабаев. Вел 
встречу генеральный директор ЗаО «Коммер-
сантъ» в Самаре» андрей Федоров. 
аНДрей феДоров. Последнее время мы наблю-
даем регулярное смещение акцентов в секто-
ре кредитования, связанных и с инициатива-
ми правительства, и с политикой Центробанка, 
и с изменениями в документах, регулирующих 
деятельность банков. В связи с этим мы хоте-
ли бы поговорить о розничном кредитовании: 
насколько эти программы интересны сегодня 
банкам, насколько они прибыльны, какую долю 
будут занимать в ближайшем будущем и какой 
продукт способен стать локомотивом в этом на-
правлении. 
артем маслов. Действительно, розничные про-
граммы кредитования начинают постепенно 
оживать, и возрастает их роль в бизнесе все 
большего количества банков. Причин несколь-
ко. Во-первых, можно констатировать появ-
ление некоей стабилизации на рынке труда, 
связанной с тем, что в основной своей массе 
явления, которые были связаны с необходи-
мостью крупных предприятий оптимизировать 
свои бизнес-процессы, по большому счету, за-
кончены. Все это позволяет, с одной стороны, 
заемщику-физическому лицу с большей уве-
ренностью принимать на себя дополнительную 
финансовую нагрузку, с другой, банку прини-
мать риски. Во вторых, в банковской системе 
наблюдается определенный профицит ликвид-
ности, связанный с тем, что доверие к банков-
ской системе вернулось как среди физических 
лиц, так и корпоративных клиентов. Сегодня 
спрос на денежные средства в реальном сек-
торе экономики все-таки достиг уровня денеж-
ных средств, находящихся в банковской систе-
ме. Все это подталкивает банки выходить  на 
розничный рынок, возобновлять программы, 
которые ранее были востребованы. Если го-
ворить о том, какой вид розничного кредитова-
ния станет локомотивом развития сектора — я 
бы не стал выделять какое-то одно направле-
ние и склонен думать, что будут гармонично 
развиваться все виды потребностей у населе-
ния, которые были и раньше. Это и растущий 
спрос на ипотечные кредиты, есть информация 
о некотором увеличении покупок автомобилей, 
в том числе за счет кредитных средств. Растет 
потребкредитование с небольшими суммами, 

в том числе сектор кредитных карт, кредито-
вание в розничных сетях. Только этот процесс 
развивается немного в других форматах, кри-
зис внес изменения во взаимоотношения роз-
ничных банков с сетями. 
аНДрей феДоров. Ситуация изменилась даже 
визуально. Раньше в сетевых магазинах мож-
но было видеть представителей множества 
банков.
артем маслов. Да. Доходило даже до того, что 
договор между сетью и банком регламентиро-
вал количество отказов, и банк уже не мог от-
казать клиенту, когда подходил к порогу отка-
зов. Сейчас такого, конечно, нет. 
ваДим зрелов. Безусловно, поведение банков 
на рынке, в том числе розничном, сегодня свя-
зано с происшедшими кризисными события-
ми. Недостаток ликвидности вынудил банки 
покупать дорогие ресурсы и, соответственно, 
менять условия кредитования для заемщиков. 
Объем просрочки у банков увеличился, банки 
приросли активами в виде истребованных за-

логов, при этом кредитный портфель умень-
шился за счет гашения, а брать новые кре-
диты с изменившимися условиями для многих 
было нецелесообразно.  изменившееся со-
отношение между объемом просрочки и объ-
емом работающего кредитного портфеля не-
достаточно для обеспечения доходности, ко-
торую хотелось бы видеть банкирам.  Выход 
из ситуации — выдача большего количества 
кредитов хорошего качества, в том числе — 
физлицам. Наш приоритет в этом сегменте 
рынка — ипотека. Переход от переоцененной 
цены на недвижимость к  реальной, уменьше-
ние ставки кредита до уровня ниже докризис-
ного — основные факторы, позволяющие нам 
с определенной долей уверенности  прогно-
зировать, что ипотека в текущем году станет 
локомотивом среди кредитных продуктов для 
частных лиц. 
аНДрей феДоров. изменились ли сегодня 
принципы отношений между банками и авто-
салонами? 

розНица без массовки
по ДаННым цб, в 2009 году общий объеМ выданных в россии населению кредитов соста-
вил 3,3 трлн рублей, что Меньше покаЗателя предыдущего года на 510 Миллиардов рублей 
(13,4%). беЗусловно, факт падения объеМов кредитования едва ли стал неожиданностью. 
на этоМ фоне прогноЗ председателя банка россии сергея игнатьева о 20% росте кредит-
ного портфеля в 2010 году как МиниМуМ удивляет. действительно ли пора говорить о тоМ, 
что кредитный рынок вышел иЗ криЗиса? Можно ли сравнить доступность кредитных ре-
сурсов сегодня с докриЗисныМи вреМенаМи? насколько выгодно польЗоваться ЗаеМ-
ныМи средстваМи в текущих условиях? эти вопросы окаЗались в центре вниМания на 
очередноМ «консилиуМе» «ъ-FINANCE», участие в котороМ приняли представители банков-
ской систеМы саМарского региона.

эксперты НаДеются, что розНица, взяв НаправлеНие На развитие, Не сверНет  

с НамечеННого пути в ближайШей перспективе
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ваДим зрелов. В целом нет. Банки так же заклю-
чают договора с автосалонами, и те предлагают 
своим клиентам  выбрать оптимальную для них 
программу кредитования. Оформленные заявки 
направляются на рассмотрение в банки.
аНДрей феДоров. а в чем тогда заключаются 
принципы конкуренции между программами 
разных банков? 
ольга грачева. Нередко здесь работает стрем-
ление максимизировать свою прибыль. Как ни 
крути, для салона важно, чтобы кредитные за-
явки были одобрены, и скорее он постарается 
направить клиента в  тот банк, где ему с боль-
шей вероятностью одобрят заявку на кредит. 

ромаН азНабаев. изменение можно увидеть и  
в том, что на рынке более явно обозначились 
крупные игроки. Если раньше в салонах было 
представлено до 40 различных программ, то 
сегодня их круг узок, и клиенту гораздо проще 
в них разобраться.  
ольга грачева. Тем не менее в арсенале со-
трудников автосалонов имеются программы  
кредитования  порядка 20 различных банков. 
Зачастую заявка отправляется одновременно 
в несколько кредитных организаций, и здесь 
не последнюю роль играет скорость принятия 
банком решения, особенно если автомобиль 
в наличии.    
ваДим зрелов.  Плюс в большинстве салонов 
представлены программы банков, принадле-
жащих производителям автотранспорта, ко-
торые по определению способны предложить  
наилучшие условия кредитования на покупку 
своих автомобилей. Принимая во внимание, 
что у этих банков есть свои планы, салоны на-
правляют к ним клиентов в первую очередь.
аНДрей феДоров. Насколько понимаю, в об-
щем объеме кредитования автокредиты всег-
да занимали достаточно большую долю. Учиты-
вая, что в прошлом году продажи существенно 
упали, сейчас после падения должен начаться 
рост. Рассчитываете ли вы на это в этом году? 
ромаН азНабаев. Мы рассчитываем, что 2010 
год станет годом выхода из кризиса. Суще-
ственный рост будет, скорее всего, ближе к  
концу года. Но уже сейчас мы видим усиливаю-
щийся интерес к автокредитам — с осени про-
шлого года количество заявок заметно увели-
чилось. Во многом этому способствуют новые 
условия и программы господдержки. 

аНДрей феДоров. Насколько интересны бан-
кам инициативы, которые предлагает сегодня 
российское правительство в части автокре-
дитования? 
артем маслов. Банки реагируют на рынок. К 
примеру. Если в столичных регионах мы на-
блюдаем один портрет заемщика по соотно-
шению приобретения отечественных и ино-
странных автомобилей, то в Самаре он со-
вершенно другой. У нас гораздо больше,  чем 
в столицах, покупаются отечественные авто-
мобили.
ваДим зрелов. Есть даже разница между Са-
марой и Тольятти. 

розНичНый иНтерес

аНДрей феДоров. В целом, наблюдается ли се-
годня рост заявок в рознице? люди пошли за 
кредитами?
ваДим зрелов. Рост количества заявок мы на-
блюдаем по всем продуктам, но в разной степе-
ни.  Что касается ипотеки — на самом деле во 
время кризиса люди откладывали решение жи-
лищной проблемы, но сама она никуда не делась. 
В кризис люди просто боялись брать на себя до-
полнительную финансовую нагрузку. Сегодня 
нельзя сказать, что все безоблачно, но ощуще-
ние полной неопределенности все же прошло. 
Да, трудно, но жизнь продолжается, и люди на-
чали приспосабливаться, вновь строить планы. и 
для многих приоритетным является решение жи-
лищного вопроса, поэтому именно этот рынок на-
чинает двигаться вверх. Надеемся, что этот про-
цесс начнется и на рынке автокредитов.
аНДрей феДоров. а доходность этих операций 
для банков по сравнению с докризисным вре-
менем существенно снизилась?
ваДим зрелов. В случае с агентской ипотекой, 
когда банки, к примеру, кредитуют по стандар-
там аиЖК, относительная доходность сохра-
нилась на предыдущем уровне. 
ромаН азНабаев. В 2009 году среди розничных 
программ приоритетным для Первобанка было  
ипотечное направление (за 2009 год мы выда-
ли 217 кредитов на сумму 287 млн рублей). В 
2010 году мы также нацелены на развитие по-
требкредитования, так как видим большую по-
требность наших клиентов в кредитах налич-
ными. Немаловажно и то, что для банков это 
направление является более доходным.

аНДрей феДоров. Какую долю занимают роз-
ничные программы в общем бизнесе банков-
ского кредитования? К примеру, если говорить 
о ситуации до кризиса, был момент, когда все 
бросились в розницу.
артем маслов. локомотивом движения кредит-
ных продуктов является все же корпоративное 
направление. В бизнесе нашего банка оно за-
нимает основную долю, поскольку риски в этом 
секторе, в особенности принимая во внимание 
специфику текущего момента, более прогнози-
руемые. Кроме того, именно это направление тя-
нет за собой розницу: для того, чтобы начались 
нормальная активность и хороший рост в секто-

ре физических лиц, у людей должно совсем ис-
чезнуть чувство неопределенности и страха, а 
это будет только тогда, когда они будут чувство-
вать уверенность на своем рабочем месте, а 
она, в свою очередь, рождается исходя из нор-
мальных поступательных движений и бизнес-
процессов в реальном секторе экономики, и на 
мой взгляд, этот процесс мы сейчас наблюдаем. 
ромаН азНабаев. Банку выгодно развивать не-
сколько направлений бизнеса. Универсаль-
ность банка — важное преимущество и для 
клиентов, и для самого банка. Например, со-
трудникам корпоративных клиентов это дает  
возможность получать более дешевые креди-
ты, а банку — надежных клиентов. Розничный 
бизнес — источник долгосрочных пассивов и 
активов, а корпоративный бизнес характерен 
большей оборачиваемостью средств. 
аНДрей феДоров. Насколько сильна сегодня 
конкуренция между различными видами бан-
ков: региональными, федеральными и с уча-
стием иностранного капитала? К примеру, по-
следние в свое время пришли на рынок с но-
вейшими западными технологиями, например, 
карточными продуктами. Насколько сложно 
сегодня в этой среде местным банкам увели-
чивать клиентскую базу? 
артем маслов. Банковский рынок сегментиро-
ван, в том числе и по направлению розничного 
кредитования. Если брать высокотехнологич-
ные сегменты вроде пластиковых карт или овер-
драфтных программ, роль крупных игроков, ко-
торые имеют возможность вкладывать доста-
точно большие денежные средства в развитие 
технологий или минимизации человеческого 
фактора в продажах любого вида ретейловых 

ольга грачева
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услуг, безусловно, сильна. Но есть и другие на-
правления, тот же автокредит, ипотека. Даже у 
сильных игроков в каждом направлении есть 
свои плюсы и минусы, за счет которых достаточ-
но неплохо живут остальные игроки на рынке. 
Каждый находит свою нишу, иначе у нас не было 
бы так много банков. Так что конкуренция есть, и 
я бы не сказал, что она кардинально изменилась 
в связи с кризисом. 
аНДрей феДоров. а сильно изменилось ко-
личество игроков в нашем регионе в связи с 
кризисом?
артем маслов. На мой взгляд, количество 
игроков не увеличилось. Происходила мас-

совая смена собственников банков, соответ-
ственно, менялась концепция, она приводила 
к смене руководства, новый менеджмент начи-
нал продвигать новую бизнес-модель функци-
онирования кредитной организации.

чем серДце успокоится

аНДрей феДоров. Стоит ли ожидать появления 
новых кредитных продуктов?

артем маслов. Ждать чего-то того, чего не было 
до кризиса, маловероятно. По сути, любые нуж-
ды могут быть охвачены потребительским кре-
дитом. Могут меняться маркетинговые ходы по 
продвижению продуктов, потому что жизнь за-
ставила действовать быстрее и оригинальнее. 
ваДим зрелов. Скорее, возможна модерни-
зация существующих продуктов, например, 
за счет дополнительной сегментации целе-
вых групп. Новое для нас — участие в государ-
ственной программе по стимулированию кре-
дитования застройщиков, в рамках которой  
предусматривается  финансирование строи-
тельных компаний, занимающихся строитель-
ством жилья эконом-класса, а также кредито-
вание физических лиц, которые будут приоб-
ретать квартиры в этих домах.
аНДрей феДоров. Когда мы говорим о выходе 
из кризиса, мы понимаем, что это не такой про-
стой путь, особенно на фоне того, что модер-
низация экономики пока не произошла. алек-
сей Кудрин недавно сказал, что России уже 
в этом году придется делать внешние заим-
ствования, уровень платежеспособности бу-
дет пониженным. С точки зрения банков — ка-
ков нижний порог потребительского кредито-
вания? Рассматриваете ли вы микрокредит как 
перспективное направление бизнеса?
артем маслов. Каждое кредитное учрежде-
ние самостоятельно определяет нижний порог 
рентабельности отдельного кредитного про-
дукта. Существенно снижать данный уровень 
имеет смысл, когда банк выходит на высоко-
технологичный уровень в данном сегменте, а 
это достаточно затратно. 
ваДим зрелов. Это затратно со всех сторон: 
и с точки зрения выдачи, и с точки зрения об-
служивания. Нижний порог потребительского 
кредита 50-100 тыс. рублей.
аНДрей феДоров. На протяжении этого года 
могут происходить существенные изменения в 
тех приоритетах, которые сегодня есть для вас 
на рынке розничного кредитования, или все 
будет происходить плавно?
артем маслов. Мы очень надеемся, что 2010 
год будет более предсказуемым. Очень хочет-
ся надеяться, что те цели  и приоритеты, кото-
рые видны, в течение года будут сохраняться. 
Ну а то, что рынок будет оживать и все направ-
ления розничного кредитования будут разви-
ваться, это однозначно.

ваДим зрелов. Если ситуация будет развивать-
ся так, как это сегодня видится, хотелось бы, что-
бы банки, конкурируя между собой и уменьшая 
ставки по кредитам, не занижали бы требования 
к заемщикам при оценке своих рисков. В про-
тивном случае возможна вторая волна кризиса. 
аНДрей феДоров. а уже есть тенденция к их 
снижению?
ваДим зрелов. На самом деле, еще не все для 
себя выстроили качественную систему оценки 
рисков. 
аНДрей феДоров. Когда шло бурное раз-
витие кредитования в нашей стране, риск-
менеджментом, по сути, почти никто не зани-
мался, и много говорили о возможности волны 
невозвратов и проблем у банков. Была волна?
артем маслов. Назвать происходившие явле-
ния волной было бы не совсем корректно, но 
череда негативных событий, в результате кото-
рых менялись собственники кредитных учреж-
дений, все-таки была.
аНДрей феДоров. Что касается кредитных 
историй — в какой степени проблемы чело-
века, который получил кредит в одном банке, 
могут стать достоянием других банков, служб 
безопасности? 
ромаН азНабаев. Это никогда ни для кого не 
было секретом. С развитием бюро кредитных 
историй  стало еще проще: кредитная история 
отслеживается на этапе приема заявки. 
аНДрей феДоров. а что такое — плохая кредит-
ная история? Что является критерием? 
ромаН азНабаев. Нет стандартного ответа, 
единого для всех заемщиков. Каждый банк 
устанавливает свои правила.  
аНДрей феДоров. То есть, описывая вкратце 
ситуацию в секторе розничного кредитования, 
можно сказать следующее: у банков сформи-
ровался избыток финансовых средств, и про-
блема состоит в том, что существует реальная 
нехватка качественных заемщиков.
артем маслов. Вернее сказать так: спрос ка-
чественных заемщиков на денежные средства 
есть, но он меньше возможностей, которыми 
обладает финансовый сектор. Думаю, именно 
этим и продиктовано оптимистичное высказы-
вание игнатьева, который предрек рост кре-
дитного рынка на 20%: банки будут просто вы-
нуждены каким-то образом искать новые точ-
ки приложения того финансового потенциала, 
который у них есть. n
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баНки — в рамки

госДума запретила банкаМ повышать ставки по кредитаМ в одностороннеМ порядке. 
в реЗультате у ЗаеМщиков должна появиться уверенность, что условия, на которых они 
получают кредит, будут действовать весь его срок. банкаМ, поставленныМ в жесткие 
раМки, не останется другого выхода, кроМе как активнее раЗвивать кредиты с плаваю-
щей ставкой.  ВлаДиМиР МЕРКУлОВ

В конце января Госдума приняла сразу во вто-
ром и третьем чтениях закон, запрещающий 
банкам менять в одностороннем порядке став-
ки по выданным кредитам. Соответствующие 
поправки к закону «О банках и банковской де-
ятельности» касаются ст. 29, регулирующей 
порядок определения и изменения процент-
ных ставок и размеров комиссий по выдавае-
мым банками кредитам. «Главная идея попра-
вок состоит в том, чтобы защитить заемщиков 
от возможного произвола банкиров, который 
был отмечен с началом банковского кризи-
са,— рассказал один из авторов законопро-
екта, председатель комитета Госдумы по фи-
нансовым рынкам Владислав Резник.— Тогда 
банки могли в одностороннем порядке изме-
нить срок действия кредитного договора, уве-
личить размер процентов, а также увеличить 
или установить комиссионное вознагражде-
ние по операциям. Предложенный нами зако-
нопроект направлен на создание баланса прав 
и обязанностей сторон кредитного договора, а 
также на усиление защиты прав заемщика—
физического лица, поскольку он является эко-
номически более слабой стороной кредитного 
договора. С принятием законопроекта ситуа-
ции, при которых банк в одностороннем поряд-
ке мог бы увеличить процентные ставки, будут 
недопустимы. Реализация законопроекта по-
зволит повысить доверие граждан к институту 
кредитования и банковской системе в целом». 

В принятом варианте поправок четко пропи-
сан запрет не только на одностороннее измене-
ние процентной ставки и порядка ее определе-
ния, но и на сокращение срока действия дого-
вора и увеличение комиссий банка, а также на 
введение новых комиссий. Но самое главное, 
в отличие от действующей редакции закона в 
принятом законопроекте банкам запрещено 
прописывать в договоре возможность измене-
ния параметров кредита даже в случае насту-
пления кризиса, девальвации и тому подобных 
катаклизмов. 

Единственная оговорка, дающая банку за-
конное право повысить ставку или сократить 
срок кредита, содержится во фразе о возмож-
ности пересмотра договора в случаях, преду-
смотренных Федеральным законом. Однако с 
юридической точки зрения такие исключения 
может предусматривать лишь Гражданский ко-
декс, который этот вопрос вполне четко трак-
тует в пользу заемщика. «Единственным Фе-
деральным законом, устанавливающим воз-
можность изменения предусмотренных ч. 2 ст. 
29 ФЗ «О банках и банковской деятельности» 
условий банковского договора, является Граж-
данский кодекс РФ. В п. 2 ст. 838 ГК РФ уста-
новлена возможность изменения процентной 
ставки только по вкладам до востребования. 
При этом в случае уменьшения банком разме-
ра процентов новый размер процентов приме-
няется к вкладам, внесенным до сообщения 
вкладчикам об уменьшении процентов, по ис-

течении месяца с момента соответствующего 
сообщения, если иное не предусмотрено до-
говором»,— пояснила ведущий юрисконсульт 
Столичной правовой компании Екатерина Ер-
михина. 

Теперь законопроект должны одобрить Со-
вет федерации и подписать президент. Поправ-
ки вступят в силу через 30 дней после офици-
ального опубликования. При этом стоит отдель-
но отметить, что закон обратной силы не имеет. 
Другими словами, он будет распространяться 
только на заемщиков, получивших кредит по-
сле вступления поправок в силу. Для тех же, кто 
уже имеет кредит или получит его до этой даты, 
будут действовать старые правила. и если в до-
говоре зафиксировано право банка изменять в 
одностороннем порядке условия кредита, то он 
сможет пользоваться этим пунктом на закон-
ных основаниях. 

Сейчас увеличить процентную ставку по 
кредиту банк имеет право в случае, если та-
кая возможность прописана в кредитном до-
говоре либо сам заемщик по каким-либо 
причинам согласен пойти на это. До кризи-
са пользоваться этим положением причин не 
возникало, ведь ставки по кредитам в банках 
неуклонно снижались, а значит, менять усло-
вия в рамках наметившейся тенденции было 
не в интересах банка. 

а вот во время финансового коллапса воз-
можность поднять заемщику ставку или потре-
бовать досрочного погашения кредита банкам 
оказалось на руку. и даже если такая практика 
не была массовой, то именно она стала основ-
ной причиной для законодательного запрета на 
увеличение процентных ставок. «Период не-
стабильности на финансовом рынке сформи-
ровал негативную практику одностороннего 
изменения кредитными организациями суще-
ственных условий кредитных договоров, в том 
числе сокращения срока кредитования, предъ-
явления требований о досрочном исполнении 
заемщиком обязательств перед кредитором, а 
также изменения величины процентных ставок, 
которые иногда доходят до ста и более процен-
тов»,— говорится в пояснительной записке к 
принятому Госдумой законопроекту. 

В долгосрочной перспективе появление 
четких правил игры, которые банки не смогут 
менять по собственному усмотрению, должно 
благотворно повлиять на рынок потребитель-
ского кредитования. Очевидно, что заемщи-
кам новая редакция закона выгодна, поскольку 
дает больше возможностей для планирования 
личного бюджета без оглядки на финансовые 
коллизии банковской системы. Будучи уверен-
ным, обращаясь за кредитом, что условия, на 
которых он получает заемные средства, не из-
менятся в течение всего срока действия дого-
вора, заемщик сможет точнее рассчитать свои 
возможности по обслуживанию этого кредита. 
а значит, он будет смелее пользоваться бан-
ковскими кредитами, поскольку при принятии 

решения будет исключен один из факторов, 
вносящих неопределенность. Это особен-
но важно для клиентов, оформляющих долго-
срочные кредиты. «Эта поправка наиболее ак-
туальна для ипотечных продуктов из-за длин-
ных сроков таких кредитов. Для заемщиков 
она послужит гарантом сохранности процент-
ной ставки по их займам на протяжении всего 
срока кредитования вне зависимости от ситу-
ации на финансовых рынках»,— уверен заме-
ститель председателя правления Нордеа бан-
ка андрей Мальцев. 

В краткосрочной же перспективе суще-
ственных изменений на рынке потребительско-
го кредитования нововведение, по заверениям 
экспертов, не вызовет. «В целом поправка на-
правлена на то, чтобы сделать отношения меж-
ду банком и клиентом более прозрачными, а 
действия банка — более предсказуемыми. Зна-
чимых изменений на рынке потребительского 
кредитования эта поправка не вызовет»,— уве-
рен начальник управления потребительского 
кредитования департамента розничного биз-
неса ВТБ 24 иван лебедев. Соглашается с кол-
легой и андрей Мальцев: «я думаю, что приня-
тие данной поправки принципиально не отраз-
ится на рынке потребительского кредитования, 
так как прецедентов реального изменения ста-
вок по этим продуктам в одностороннем поряд-
ке крайне мало». 

Между тем самим кредиторам новшества 
принесли больше неудобств, чем пользы. Ны-
нешний финансовый кризис лишь доказал ци-
кличность финансовых потрясений, которые 
для новейшей российской истории не в но-
винку. Следовательно, для банков долгосроч-
ное кредитование по фиксированной процент-
ной ставке несет в себе довольно высокие ри-
ски. «При таком подходе кредитовать на срок 
более трех лет становится экономически не-
выгодным и очень рискованным. Невозмож-
ность изменения ставки по длинным кредитам 
на срок от двух и более лет создает для бан-
ков дополнительные риски существенного со-
кращения доходности при очередных возмож-
ных кризисных событиях, следствием которых 
является, как правило, удорожание стоимости 
ресурсов»,— посетовал председатель правле-
ния Юниаструм банка Павел Неумывакин. 

Действительно, банки после вступления 
в силу законодательных новшеств получают 
значительно меньше возможностей маневри-
ровать за счет заемщика. Заемщик же, полу-
чив фиксированные условия кредитного до-
говора, находится в более выгодной пози-
ции. Неблагоприятные рыночные тенденции 
его уже не коснутся, а при экономической ста-
бильности и, как следствие, снижении средне-
рыночных ставок по кредитам заемщик может 
рефинансировать кредит на более привлека-
тельных условиях. 

Впрочем, и с такой проблемой многие бан-
ки научились успешно справляться, вводя кре-



февраль | №1 | коммерсаНтЪ FINANCE | 19

ANALYSIS | Закреплено ЗаконоМ

альФа-Банк 443001, Самара, ул.Молодогвардейская, 151, 242-06-24, www.alfabank.ru

Балтийский Банк 443099, Самара, ул.Максима Горького, 131, 270-76-01, 270-76-11, 270-76-03, www.baltbank.ru

Балтийский инВестиционный Банк 443100, Самара, ул.Полевая, 50, 270-49-55, www.baltinvestbank.com

Банк москВы 443010, Самара, ул.Молодогвардейская, 176, 270-07-51, 270-07-52, www.mmbank.ru
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городской ипотечный Банк 443099, Самара, ул.Алексея Толстого, 92, 269-67-40, www.gorodskoi.ru

национальный резерВный Банк 443110, Самара, пр. Ленина, 3, 278 – 40 – 64, www.nrb.ru

национальный торгоВый Банк 445703, Тольятти, ул.Комсомольская, 88, 95-21-19, www.ntb.ru
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промсВязьБанк 443100, Самара, ул.Первомайская, 25, 279-24-72, www.psbank.ru

райФФайзенБанк  443100, Самара, ул Ново-Садовая, 10, 270-62-30,  270-62-31, www.raiffeisen.ru
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росБанк 443096, Самара, ул.Дачная, 27а, 266-38-38, www.rosbank.ru

сБерБанк 443011, Самара, ул. Ново-Садовая, 305, 998-14-90

ситиБанк 443100, Самара, ул. Самарская, д. 270, www.citibank.ru  

«солидарность» 443099, Самара, ул.Куйбышева, 90, 270-41-28, 270-33-85, 333-63-85, www.solid.ru

«траст» 443099, Самара, ул.М.Горького, 79Б, 270-81-13, 270-80-00, www.trust.ru   

уралсиББанк 443001, Самара, ул.Садовая, 247-249, 337-42-90, 337-42-91, 337-42-92, www.uralsibbank.ru

юниаструм Банк 443056, Самара, проспект Масленникова, 27, 270-33-11, 270-33-12, www.uniastrum.ru

юникредит Банк 443010, Самара, ул.Чапаевская/Красноармейская, 178/12, 267-33-60, 267-33-50, www.unicreditbank.ru

ADDRESS/баНки

«Финам» Самара, пер. Репина, 3, 276-79-39, www.finam.ru
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диты с плавающими ставками. Причем в неко-
торых банках такие программы появились еще 
до кризиса, а сейчас получили широкое при-
менение. Дело в том, что в принятых поправ-
ках речь идет не о фиксации размера ежеме-
сячного платежа, а о невозможности увеличе-
ния процентной ставки по кредиту и изменения 
порядка ее определения. а значит, не исключа-
ется возможность банка привязать процентную 
ставку к какому-нибудь финансовому индикато-
ру. и такие ставки уже не редкость — в первую 
очередь это касается долгосрочных кредитов. 

Например, ставка по ипотечным займам 
привязывается к MosPrime, LIBOR или Euribor. 
В договорах по автокредитам чаще всего про-
писывается возможность ее изменения в слу-
чае коррекции Банком России ставки рефинан-
сирования. а законодательные нововведения, 
как считают эксперты, могут привести к более 
широкой практике применения плавающих ста-
вок. «В законопроекте не исключается возмож-
ность определения плавающей ставки, что в 
определенной степени дает гибкость при гло-
бальных экономических изменениях. Особен-
но это важно для долгосрочных кредитов, та-
ких как ипотека, и для кредитных карт. То есть 
принятие закона в первую очередь отразится 
на этих сегментах. Уверен, что в скором време-
ни продукты с плавающей ставкой в этих кате-
гориях будут очень распространены»,— гово-
рит вице-президент Первого республиканского 
банка Дмитрий Орлов. «Полагаю, что кредиты с 
плавающей ставкой должны получить большее 
распространение. Например, это доминирую-
щая форма в Западной Европе, где ставка по 
кредиту привязывается к ставке центрального 
банка страны. Такое формирование ставки по-
зволит банкам избежать риска роста стоимо-
сти денег — как раз то, что мы наблюдали в этот 
финансовый кризис»,— соглашается замести-

тель руководителя блока «Розничный бизнес» 
альфа-банка илья Зибарев. 

Очевидно, что заемщик в этом случае не по-
лучает полного представления о размере сво-
их ежемесячных платежей, которые привязаны 
к некоему непостоянному индикатору. Впрочем, 
по мнению андрея Мальцева, именно массовое 
введение плавающих ставок, получившее ши-
рокое распространение на Западе, позволит 
добиться и существенного снижения стоимости 
кредитов для заемщиков. «Кредиты с плаваю-
щей ставкой характерны для большинства за-
падных стран. В России такие продукты пока не 
пользуются широким спросом, но будущее явно 
за ними. Только в этом случае российским бан-
кам удастся обеспечить ставки на уровне 3-6% 
годовых, аналогичные европейским»,— считает 
он. «Но здесь нужно учитывать, что процентный 
риск по таким продуктам, который заемщик бе-
рет на себя, может трансформироваться в кре-
дитный для банка. Это происходит, если став-
ка сильно возрастает и заемщик не может обе-
спечивать свои платежи. Чтобы избежать такой 
ситуации, банки в 2008-2009 годах заключали 
дополнительные соглашения к кредитным до-
говорам. В них определялась верхняя граница 
ставок вне зависимости от изменения показа-
теля базового индикатора»,— добавил он. 

По мнению председателя правления Юни-
кредит банка Михаила алексеева, не исклю-
чено, что с принятием закона некоторые не-
удобства могут ожидать владельцев кредит-
ных пластиковых карт, и, как следствие, срок 
их действия может попасть под сокращение. 
«Дело в том, что право на изменение размера 
процентных ставок является ключевым момен-
том для реализации револьверных кредитных 
банковских продуктов, таких как овердрафты 
по счетам или кредитные карты, когда невоз-
можно заранее на фактически неопределен-
ный период договориться об одном определен-
ном размере процентной ставки по кредиту и 
установить его в кредитном договоре»,— гово-
рит Михаил алексеев. 

Дмитрий Орлов считает, что принятие ново-
го закона, ограничивающего банкам возмож-
ности для маневра на рынке потребительско-
го кредитования, может привести к ухудшению 
условий по кредитам для заемщиков: «Не ис-
ключено, что сразу после принятия закона бан-
ки будут страховаться — и мы можем увидеть 
рост ставок и комиссий по новым договорам. 
Но это будет крайне незначительное увеличе-
ние, и факт неизменности условий договора не 
будет иметь решающего значения при опреде-
лении стоимости». n

Запрещено прописывать 
воЗМожность иЗМенения 
параМетров кредита даже 
в случае наступления 
криЗиса и девальвации
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